
Лекарства 
впали 
в зависимость 
от цен
Российские препараты 
выпадают из госзакупок 
из-за дороговизны

Новая методика Минздрава по 
формированию начальной мак-
симальной цены контракта при 
госзакупках лекарств  привела 
не только к массовым срывам  
аукционов, но и к сокращению 
 доли российских препаратов в об-
щем объеме закупок. Так, в пер-
вой половине 2019 года их доля 
в рамках госпрограммы обеспе-
чения необходимыми лекарст-
венными средствами, объем ко-
торой составил более 37  млрд 
руб., упала на 1,1 процентного 
пункта. Российские производи-
тели, в отличие от иностранных, 
оказались не готовы снижать  
цены, отмечают эксперты.

В первой половине 2019 года в 
рамках программы обеспечения не-
обходимыми лекарственными сред-
ствами, когда региональные влас-
ти закупают препараты на феде-
ральные средства, было приобрете-
но 7,1 млн упаковок лекарств — на 
14,5% больше, чем годом ранее, ког-
да наблюдалось падение на 6,7%. На 
27,3%, до 37,5 млрд руб., вырос и де-
нежный объем закупок, в то время 
как в первом полугодии 2018 года он 
сократился на 1%. Такие данные при-
водятся в исследовании DSM Group, 
с которым ознакомился „Ъ“.

Впрочем, позитивная статисти-
ка оказалась не в пользу российских 
производителей. По подсчетам DSM 
Group, с января по июнь доля рос-
сийских лекарств в упаковках выро-
сла всего на 1,8%, хотя за тот же пе-
риод прошлого года — на 4,1%. В ре-
зультате на торгах доля препаратов, 
произведенных внутри страны, со-
кратилась с 67,7% до 66,6%. Соответ-
ственно, доля зарубежных лекарств 
выросла с 32,3% годом ранее до 33,4% 
в первом полугодии 2019 года. В ру-
блях доля российских лекарств сни-
зилась год к году на 1,6%, до 25,3%, 
при росте до 27,5% в 2018 году.

Гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк объясняет ситуацию тем, 
что в новых условиях формирова-
ния начальной максимальной це-
ны контракта (НМЦК) иностранные 
производители оказались «более 
гибкими».
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Дружба налогов
Россия и Белоруссия намерены в 2021 году  
перейти на единый Налоговый кодекс и не только

„Ъ“ ознакомился с программой эко-
номической интеграции России и Бе-
лоруссии, парафированной сторона-
ми в начале сентября, но публично не 
раскрывавшейся. Она рассчитана на 
полтора года и предполагает частич-
ное объединение двух экономиче-
ских систем с января 2021 года.  
Речь идет как минимум о едином На-
логовом кодексе, внешнеторговом 
режиме и Гражданском кодексе, уни-
фицированном учете собственности 
и сходных соцгарантиях, почти объ-
единенном банковском надзоре, но 
с двумя центробанками, едином регу-
ляторе рынков нефти, газа и электро-
энергии и гармонизированном госре-
гулировании отраслей.  Такая степень 
интеграции — выше, чем в ЕС, фак-
тически на уровне  экономик речь 
идет о создании с 2022 года конфе-
деративного государства. При этом 
вряд ли оно будет полностью равно-
правным для сторон: экономика РФ 
в 29 раз больше белорусской.

„Ъ“ стали известны положения про-
екта «Программы действий Беларуси и 
РФ по реализации положений договора 
о создании Союзного государства» — его 
6 сентября парафировали, то есть согла-
совали с возможностью незначительных 
изменений, премьер-министры РФ и Бе-
лоруссии Дмитрий Медведев и Сергей Ру-
мас. Источник „Ъ“ в аппарате Белого дома 
подтвердил „Ъ“ подлинность документа.

Предметные переговоры по програм-
ме на президентском и правительствен-
ном уровне шли с весны 2019 года (про-
ект в виде «обновления Союзного госу-
дарства» инициировал в декабре 2018 
года Дмитрий Медведев), президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко неод-
нократно давал понять (не всегда в пози-
тивном ключе), что речь идет о достаточ-
но серьезных шагах двух государств. При 
этом проект программы интеграции не 
публиковался, публичная часть перего-

воров в 2019 году в основном вращалась 
вокруг частных вопросов — компенса-
ции Москвой Минску потерь от загряз-
нения нефти в системе «Транснефти» в 
апреле и «налогового маневра» РФ в неф-
тяной отрасли, а к расплывчатым гром-
ким заявлениям сторон о будущем сбли-
жении, делавшимся на протяжении по-
следних 20 лет, все уже привыкли.

Между тем — по крайней мере на бу-
маге, подписанной двумя премьер-ми-
нистрами,— речь идет о довольно ради-
кальном проекте: это частичная эконо-
мическая интеграция на уровне не ме-
нее чем в Евросоюзе, а в ряде вопросов 
— аналогичная конфедеративным или 
даже федеративным государствам. Учи-
тывая проработку и согласование части 
плана Минфином РФ и ЦБ (не относящи-
еся к ним вопросы в «Программе дейст-
вий», как правило, менее подробны), а 
также удельный вес двух экономик (ВВП 
Белоруссии в 2018 году составлял 3,4% 
ВВП России), при реализации плана к 
2021 году речь идет о поглощении силь-
но огосударствленной экономикой Рос-
сии почти полностью государственной 
экономики Белоруссии на уровне управ-
ления. Конкретики в «Программе дейст-
вий» немного — так, одним из немногих 
предметных обязательств является вза-
имная отмена роуминга с 1 июня 2020 
года. Большая же часть планов сторон 
заключается в представлении друг дру-
гу к 1 ноября 2019 года предложений по 
«дорожным картам» объединения эконо-
мик, подготовке законодательных шагов 
по интеграции к концу 2020 года, в боль-
шинстве случаев — начале работы в объ-
единенном режиме с 1 января 2021 года.

Самое важное, что предполагается объ-
единять,— это налоговые системы: пред-
полагается, что в Союзном государстве 
России и Белоруссии к 1 апреля 2021 года 
будет принят единый Налоговый кодекс.
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Тактика выжженной нефти
Рынок ожидает резкого роста  
стоимости барреля

Атака на нефтяные объекты в Саудов-
ской Аравии, ответственность за кото-
рую взяли на себя йеменские повстан-
цы, лишила страну почти 60% добычи, 
а мир — 6% поставок нефти. Пожары на 
двух комплексах до сих пор не потуше-
ны, степень их повреждений неизвест-
на. При худшем сценарии восстанов-
ление добычи может занять несколько 
месяцев. Рынки пока не ожидают суще-
ственных перебоев, но готовятся к росту 
цен как минимум до $70 за баррель. Ге-
ополитическая премия может еще уве-
личиться по мере роста напряженности: 
США уже обвинили в атаке Иран, а неко-
торые сенаторы предложили нанести от-
ветный военный удар.

Инфраструктура двух крупнейших ком-
плексов по подготовке нефти в Саудовской 
Аравии — в Абкайке на востоке страны и Ху-
райсе в 150 км от Эр-Рияда — была атакована 
в ночь на 14 сентября с помощью беспилот-
ных аппаратов. Согласно заявлению Saudi 
Aramco, атака привела к выбытию мощно-
стей по добыче в 5,7 млн баррелей нефти в 
сутки (б/с) — 58% добычи страны в августе и 

около 6% мировой. Это первый технологиче-
ский сбой такого масштаба за 70 лет истории 
нефтедобычи в стране.

Комплексы не перерабатывают нефть, а 
обеспечивают ее подготовку до товарного 
состояния: обезвоживание, очистку от меха-
нических примесей и сероводорода, выде-
ление метана, этана и легких фракций (СУГ). 
Они устроены гораздо проще, чем типич-
ные НПЗ, но очень велики: завод в Абкайке 
имеет мощность в 7 млн б/с (около 350 млн 
тонн в год), в Хурайсе — 1,5 млн б/с. На ин-
фраструктуру Абкайка опирается добыча на 
крупнейших месторождениях страны — Гва-
дар, Шайба и Хурайс — общей мощностью 
около 5 млн б/с.

Ответственность за нападение взяла на 
себя группировка йеменских повстанцев-
шиитов «Ансар Аллах», с августа 2014 года 
воюющих против президента страны Абд-
Раббу Мансура Хади, которого поддержива-
ет международная коалиция арабских и ис-
ламских государств во главе с Саудовской 
Аравией.
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Норвежский связной
Визит Сергея Лаврова в Киркенес  
может быть омрачен шпионским скандалом 

Как ожидается, в конце октября  глава 
МИД РФ Сергей Лавров посетит нор-
вежский город Киркенес, где пройдут 
торжества по случаю 75-летия осво-
бождения советскими войсками се-
верной части Норвегии. Пять лет назад 
его принимали там необычайно радуш-
но — даже несмотря на острую фазу кон-
фликта вокруг Украины. Однако на этот 
раз атмосфера визита может быть ом-
рачена: в России за шпионаж к 14 годам 
тюрьмы приговорен 63-летний норве-
жец из Киркенеса. Его защита и местные 
жители надеются, что вопрос о его ос-
вобождении будет решен на государст-
венном уровне до приезда российско-
го гостя.

Попался на конвертах
Население Киркенеса не превышает 3,5 тыс. 
человек, и, как говорят опрошенные „Ъ“ 
местные жители, бывшего пограничного 
инспектора, 63-летнего пенсионера Фруде 
Берга, в городке знает каждый. Если не лич-
но, то через кого-то. В то, что он занимался 
шпионажем, тут не верит никто. Фруде Бер-

га считают жертвой его собственной безот-
казности и стечения обстоятельств.

А обстоятельства таковы, что Киркенес на-
ходится в 15 минутах езды от российской гра-
ницы, еще за пару часов можно добраться до 
баз Северного флота ВМФ РФ. Муниципалитет 
Сёр-Варангер, центром которого и является 
Киркенес, побратим Североморска. ФСБ обви-
нила Фруде Берга в шпионской деятельности с 
целью сбора секретной информации о россий-
ских атомных подлодках (ст. 276 УК РФ).

Норвежец категорически отверг это об-
винение, но в то же время признал, что не-
сколько раз по поручению двух офицеров 
норвежской разведки передавал или пере-
правлял по почте контактам в России кон-
верты с деньгами. Он утверждает, что крайне 
неохотно согласился на это, думал завязать и 
даже уже отказался ехать в ту роковую поезд-
ку в декабре 2017 года, но офицеры взыва-
ли к его чувству патриотизма, и в конце кон-
цов он согласился. Фруде Берг говорит, что 
его использовали «втемную» и что он не осоз-
навал, во что ввязался.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,7

процента годовых составила средневзвешенная ставка по рублевым кредитам банков 
нефинансовым предприятиям (без учета Сбербанка) на срок до года, включая кредиты «до востре-
бования», в июле 2019 года, сообщил ЦБ. За месяц показатель снизился на 0,33 процентного пункта (п. п.), 
достигнув абсолютного минимума на фоне снижения инфляции и ключевой ставки Банка России. Средне-
взвешенная ставка по кредитам компаниям на срок свыше года после резкого снижения в июне сразу на 
0,48 п. п. по сравнению с маем — до 9,39% (минимума с начала 2019 года) в июле скорректировалась вверх 
до 9,41%. Ставки по коротким кредитам физлицам снизились до исторического минимума в 14,6%.

ТЕХНОЛОГИИ

Россияне обустроились 
в сети

Несмотря на низкую позицию 
в «Индексе лучшей жизни» ОЭСР 
— 33-ю из 40 стран в 2017 году — 
по «цифровому благополучию» Рос-
сия соответствует среднему уровню 
развитых стран и даже опережает 
их по отдельным индикаторам, 
посчитали в Институте статисти-
ческих исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ. Исследователи 
использовали адаптированную 
методологию ОЭСР, чтобы про-
следить, как внедрение «цифры» 
отражается на 20 ключевых инди-
каторах, определяющих качество 
жизни (15 новых возможностей 
и пять рисков). Высокие показатели 
страна продемонстрировала по ис-
пользованию интернета (83,9% 
россиян используют его хотя бы 
раз в год — при 83,5% в странах 
ОЭСР) и доступу к ИКТ (76,6% про-
тив 78,1%), а также по обеспечен-
ности школ цифровыми ресурсами 
(79,1% против 63,3%). Впереди РФ 
оказалась и по таким индикаторам, 

как участие в соцсетях (62,9% 
против 60,4%), использование 
госуслуг (54,5% против 45,6%), 
онлайн-запись на прием к врачу 
(36% против 14,6%), потребление 
и продажи онлайн (34,7% против 
27,3% и 24,9% против 14,7% соот-
ветственно). Заметное отставание 
обнаружилось по степени разноо-
бразия использования интернета 
(количеству интернет-активностей, 
которые используют более 50% 
населения 15–74 лет) — 11,1% про-
тив 46,6% в странах ОЭСР. Кроме 
того, россияне испытывают больше 
проблем с онлайн-доступностью 
информации о здоровье (28,7% 
против 46,3%), и выражением 
гражданской позиции онлайн (1,5% 
против 11,7%), а также реже учатся 
с помощью интернета (2,5% против 
11%) или ищут работу (6,3% против 
16,2%). Занятость в ИКТ оказалась 
примерно одинаковой в РФ (3,5%) 
и ОЭСР (3,4%).

Наиболее серьезным риском 
для РФ стало неравенство в ис-
пользовании интернета (разница 
между объемом интернет-активно-
стей, используемых самой активной 
четвертью населения, и тем, 
что использует более половины 
граждан) — 88,9% против 43,3% 
в ОЭСР. Следом идут нехватка 
цифровых навыков у учителей (25% 
против 19,9%) и уровень киберпре-
ступности (23,4% против 19,9%). 
Незначительны оказались риски 
нехватки навыков для пользования 
цифровыми госуслугами (3,1% 
против 2,1%) и кибербуллинга 
по отношению к детям (всего 0,6% 
против 9%).

Надежда Краснушкина

ЦИФРОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
И РИСКИ В РФ И ОЭСР (%) 
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Планы чиновников по расширению эксперимента по на-
логообложению самозанятых меняются. Сейчас Мин-
фин говорит о возможности ввести режим налога на про-
фессиональный доход прежде всего в регионах-донорах 
и субъектах РФ с городами-миллионниками. Ранее речь 
шла о регионах с высокой долей неформального секто-
ра в экономике. Просьбы губернаторов областей с дефи-
цитными бюджетами о введении нового режима, по всей 
видимости, останутся без удовлетворения — в центре на-
стаивают на том, что он предназначен не для сбора до-
полнительных доходов, а для легализации.

О возможности расширения эксперимента по введению спе-
циального режима для самозанятых в выступлении на Москов-
ском финансовом форуме сообщил заместитель главы Минфи-
на Илья Трунин. По его словам, с учетом цифрового неравен-
ства и разной потребности в услугах самозанятых распростра-
нить эксперимент можно было бы на центры экономической 
активности. «В первую очередь это регионы-доноры и те субъ-
екты федерации, где находятся города-миллионники»,— уточ-
нил заместитель министра.

О таком сценарии распространения налога на профессио-
нальный доход говорил на форуме и глава думского комитета 
по бюджету и налогам Андрей Макаров. Он напомнил, что экс-
перимент затевался не для поиска дополнительных доходов, 
поэтому для его старта были выбраны четыре региона-доно-
ра (Москва, Подмосковье, Калужская область и Татарстан). По 
словам Андрея Макарова, в Госдуму поступают просьбы от ру-
ководства «дефицитных» регионов о введении такого режима 
и у них, но депутат против такого сценария. «Надо уйти от без-
умных планов по количеству самозанятых по регионам, как 
и от увязки KPI губернаторов с этим показателем, этот идио-
тизм не должен портить замечательную идею»,— сказал Анд-
рей Макаров.

Напомним, с начала этого года в четырех субъектах РФ ле-
гальные самозанятые при годовом доходе не более 2,4 млн руб. 

платят единый налог — 4% при реализации товаров и услуг 
физлицам, 6% при продажах юрлицам и индивидуальным 
предпринимателям (ИП). По словам главы ФНС Михаила Ми-
шустина, зарегистрировалась уже 201 тыс. самозанятых. Из 
них 87% никогда не были ИП, а большинство раньше вообще 
не участвовали в экономике и не платили налогов. Всего заде-
кларировано 20 млрд руб. дохода, оформлено 20 млн чеков. Са-
мые популярные сферы деятельности самозанятых — перевоз-
ка пассажиров, сдача квартир в аренду, консультирование, ре-
петиторство, реклама. Средний чек на их услуги и товары — 
1 тыс. руб. Средний возраст — 36 лет, самому юному — 15 лет, 
самому пожилому — 93 года.

Глава «Яндекса» Аркадий Волож и гендиректор «ЦИАН Групп» 
Максим Мельников рассказали о регистрации самозанятых в 
рамках сервисов этих компаний. По данным ЦИАНа, из выбор-
ки арендодателей в Москве 45% собственников сдаваемого жи-
лья заявили, что разбираются в теме налогообложения самоза-
нятых, а 19% уже зарегистрировались в этом качестве. Глав Сбер-
банка Герман Греф отметил, что регистрация дает предприни-
мателям, ранее находившимся в тени, возможность обращать-
ся в банки за средствами, в учреждения социальной сферы — за 
услугами, а также предоставляет возможность размешать рекла-
му без опасения, что ими заинтересуются налоговики.

Отметим, что еще в июне этого года у Минфина были иные 
мысли по поводу дальнейшего распространения эксперимен-
та по самозанятым (см. „Ъ“ от 26 июня). В проекте ответа ве-
домства на запрос правительства о будущем эксперимента (был 
отправлен на согласование в Минэкономики) речь шла о рас-
ширении нового режима с 1 января 2020 года на территории 
со значительным теневым сектором на рынке труда. В письме 
приводились данные Росстата о том, что к таким регионам в 
первую очередь относятся Чечня, Дагестан, Ингушетия, Кабар-
дино-Балкария, Северная Осетия, Крым, Алтай, то есть в основ-
ном дотационные территории.

Татьяна Гришина

Самозанятых предложат донорам
Новый налоговый режим обещан богатым регионам
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Минздрав подготовил проект единого ре-
гистра получателей льготных лекарств. 
По мнению ведомства, объединение раз-
личных категорий льготников в перспек-
тиве позволит запустить в РФ пилотные 
проекты по лекарственному страхованию. 
Поддерживая идею, эксперты сомнева-
ются в том, что баланс интересов государ-
ства и тех, кому положены льготы, будет 
найден быстро.

Минздрав подготовил законопроект о еди-
ном регистре получателей льготных лекарств 
— он позволит ведомству протестировать раз-
личные модели лекарственного страхования. 
Об этом в пятницу заявила министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова. По ее словам, 
регистр объединит федеральных и региональ-
ных получателей льгот и позволит ведомству 
«видеть каждого человека в системе». Это ста-
нет возможным при интеграции регистра с 
единой государственной информсистемой в 
сфере здравоохранения (ЕГИСЗ) — за счет мар-

кировки препаратов в ней можно будет отсле-
дить их назначение врачом, госзакупки и вы-
писку пациентам. Сейчас в РФ право на льгот-
ные лекарства имеют около 28 млн человек 
— федеральных и региональных льготников. 
Список («Перечень лекарственных препара-
тов для медицинского применения») состоит 
почти из 200 пунктов и пересекается со спи-
ском ЖНВЛП (более 700 пунктов) с госрегули-
руемыми ценами. В ноябре 2018 года о пробле-
ме неэффективности нынешней системы пре-
доставления льготных лекарств заявил Влади-
мир Путин, поручив создать единый регистр 
их получателей.

Как пояснила Вероника Скворцова, регистр 
необходим и для перехода ОМС на систему ле-
карственного страхования (полного или ча-
стичного возмещения стоимости лекарств го-
сударством). Со следующего года Минздрав пла-
нирует провести пилотные проекты для отра-
ботки таких механизмов. По данным „Ъ“, пер-
вое совещание представителей Минздрава и 

фарминдустрии по теме состоялось в начале ав-
густа (протокол есть у „Ъ“). Следующее, по дан-
ным „Ъ“, пройдет 19 сентября — на нем свои 
версии конфигурации системы могут предста-
вить члены Ассоциации фармпроизводителей 
ЕАЭС, Ассоциации международных фармацев-
тических производителей и Союза профессио-
нальных фармацевтических организаций.

Впрочем, не все объединения предложат 
Минздраву что-то новое. Как пояснила „Ъ“ ис-
полнительный директор СПФО Лилия Титова, 
союз разработал модель лекарственного стра-
хования для детей еще несколько лет назад. 
Схожим образом, по словам источника „Ъ“ на 
фармрынке, планирует поступить и AIPM: ас-
социация делала расчеты нескольких моделей 
возмещения стоимости лекарств для взрослых 
при различных заболеваниях еще в 2011 году. 
«Нужно только обновить данные о распростра-
ненности заболеваний и стоимости их лече-
ния»,— говорит источник „Ъ“. Поэтому впер-
вые будут обсуждаться только предложения 

АФП ЕАЭС, но, по данным „Ъ“, в них речь так-
же идет о частичном возмещении стоимости 
лекарств для взрослых по ряду показаний. 

У участников фармрынка нет сомнений в 
способности Минздрава провести «пилоты» 
по лекарственному страхованию (в 2015 го-
ду один, например, стартовал в Кировской 
области), но перспективы его распростране-
ния на всю страну оценивается ими по-разно-
му. «Если России поставили цель войти в чи-
сло стран с продолжительностью жизни бо-
лее 80 лет, то, как показывает их опыт, лекар-
ственное страхование является важнейшим 
фактором»,— говорит гендиректор компа-
нии «НоваМедика» Александр Кузин. С дру-
гой стороны, как отмечает замгендиректора 
компании STADA CIS Иван Глушков, при уточ-
нении числа нынешних льготников благода-
ря единому регистру выделенных на лекарст-
венное обеспечение бюджетами всех уровней 
средств может не хватить.

Анастасия Мануйлова

Лекарствам подбирают страховую форму
Минздрав планирует запустить пилотные проекты по снабжению граждан таблетками

Исходя из документа, сказать, 
с какого года он вступит в силу, не-
возможно — впрочем, если с 1 янва-
ря 2022 года в Союзном государстве 
будут разграничены (как стандартно 
происходит в конфедерации) вопро-
сы, относящиеся к общему и нацио-
нальным предметам ведения, и На-
логовый кодекс РФ может изменить-
ся в 2022 году.

Документ не содержит конкрет-
ных договоренностей о судьбе «еди-
ного» бюджета Союзного государст-
ва, который сейчас очень похож на 
декорацию, положения «Программы 
действий» можно трактовать в какую 
угодно сторону. Пока также невоз-
можно оценить, является ли это ри-
ском изменения налогов для России. 
Еще два предмета суверенной поли-
тики будут объединены с 2021 года 
— это таможенная политика (вплоть 
до совместных таможенных рейдов, 
общей информсистемы и едва ли не 
общей таможенной службы) и энер-
гополитика. В последнем случае до-
кумент прямо предполагает созда-

ние «единого регулятора» рынков 
газа, нефти, нефтепродуктов и элек-
троэнергии — также без подробно-
стей, описательным термином. Учи-
тывая многолетнюю историю рос-
сийско-белорусских нефтегазовых 
трений, переговоры по этой части 
программы станут центром битвы 
за интеграцию: белорусская сторона 
уже после парафирования докумен-
та заявляла о том, что продолжит до-
биваться от РФ компенсаций.

Об объединении эмиссионных 
банков и единой валюте речи в до-
кументе не идет, но о гармонизации 
макроэкономической политики, 
унификации валютного контроля, 
объединении платежных систем и, 
по крайней мере отчасти, едином 
режиме защиты инвестиций цен-
тробанки и минфины двух стран на-
мерены договориться. ЦБ России и 
Нацбанк Белоруссии также должны 
с 2021 года работать в рамках межго-
сударственного договора о единых 
принципах банковского и финан-
сового надзора. Наконец, стороны 
договорились о единых принципах 
«специальных экономических мер»: 

в РФ их чаще именуют контрсанкци-
ями, нередко подозревая содействие 
Белоруссии в их обходе.

Два министерства экономики — 
российское и белорусское — к 1 ноя-
бря 2019 года также должны создать 
«дорожную карту», объединяющую 
отраслевое регулирование. Поми-
мо ТЭК гармонизировать (в данном 
случае имеется в виду единый на-
бор норм регулирования, а не еди-
ный «союзный» госорган) предлага-
ется «промышленную политику», 
что бы это ни значило, режим госре-
гулирования агрорынков, торговли, 
транспорта и связи, антимонополь-
ную политику, режим защиты по-
требителей. Обещаны также к 2021 
году взаимный единый доступ к гос-
закупкам, единая система учета соб-
ственности и унификация хозяйст-
венного законодательства, то есть, 
видимо, Гражданских кодексов: бу-
дет вестись работа над Основами 
гражданского законодательства Со-
юзного государства. С января 2022 
года два государства в рамках Союз-
ного государства также намерены 
вести «согласованную политику» на 

рынке труда и в сфере соцзащиты, 
однако в последнем случае обещано 
лишь «сближение уровня» соцгаран-
тий и в будущем — «равные права» 
граждан двух стран.

Отметим сферы, абсолютно не за-
тронутые «Программой действий»: 
это оборона, госбезопасность, суд, 
правоохрана и вопросы МВД, обра-
зование, здравоохранение, наука, а 
также непосредственно госуправле-
ние, то есть внутреннее устройство 
исполнительной власти в России и 
Белоруссии, как, впрочем, и полно-
мочия (да и само существование) ис-
полнительной власти Союзного го-
сударства. Однако стороны догово-
рились о том, что «иные положения 
договора» о Союзном государстве 
также могут обсуждаться. Отметим, 
что по крайней мере до 2022 года го-
ворить о «фактическом объедине-
нии» двух стран с последующим пе-
реходом в «надстроечную» структуру 
центральных властных полномочий 
России и Белоруссии исходя из «Про-
граммы действий» вообще нет осно-
ваний — в документе идет речь толь-
ко об экономической интеграции.

Об исполнимости предлагаемой 
программы на равных говорить по-
чти невозможно. К тому же опере-
жение развития по крайней мере 
большей частью регуляторной ин-
фраструктуры РФ белорусских ана-
логов очевидно — например, вряд 
ли возможна гармонизация госре-
гулирования рынков транспорта 
РФ и Белоруссии в форме, отлича-
ющейся от принятия Белоруссией 
российских норм, и то же касает-
ся большей части предметов буду-
щих переговоров. Как и всегда в та-
ких случаях, главный риск для боль-
шей (в данном случае российской) 
экономики от неравновесной ин-
теграции — открывающаяся «под 
интеграционные нужды» возмож-
ность пересмотра внутренних пра-
вил игры, чем явно захотят восполь-
зоваться очень многие. Только кон-
кретный ход переговоров, которые 
исходя из опыта сентября 2019 года 
вряд ли будут публичны, покажет, 
насколько этот риск для России соо-
бразен задачам интеграции с эконо-
микой в 29 раз меньшей.

Дмитрий Бутрин
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Замглавы Минфина Илья Трунин готов расши-
рить применение льготного налогового режи-
ма для самозанятых в первую очередь для про-
фицитных в бюджетном отношении регионов  
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новости

Как стало известно „Ъ“, 
Следственный комитет 
России (СКР) добился 
ареста имущества бывше-
го руководителя Феде-
ральной службы по регу-
лированию алкогольного 
рынка (РАР) Игоря Чуя-
на. Речь идет о шести объ-
ектах недвижимости об-
щей стоимостью почти 
260 млн руб., в том чи-
сле загородном доме в 
Подмосковье и 270-ме-
тровой квартире в цен-
тре столицы. По версии 
СКР, господин Чуян, явля-
ясь бенефициаром банка 
«Объединенный финансо-
вый капитал» (ОФК) и ООО 
«Статус-групп», органи-
зовал схему выдачи этой 
компании невозвратных 
кредитов и необоснован-
ных гарантий, чем причи-
нил многомиллиардный 
ущерб кредитному учре-
ждению и миноритарному 
акционеру банка извест-
ному адвокату Николаю 
Егорову. Арест имущества 
экс-главы РАР был произ-
веден в качестве обеспе-
чительной меры по искам 
потерпевших.

В списке имущества Игоря 
Чуяна, которое по ходатайст-
ву СКР арестовал Басманный 
суд Москвы, числятся квар-
тира площадью 270,9 кв. м, 
расположенная в клубном 
доме в Гранатном переулке 
неподалеку от Патриарших 
прудов (кадастровая стои-
мость 126,2 млн руб.), два ма-
шино-места в этом же доме 
(6,4 млн руб.), особняк пло-
щадью 2,3 тыс. кв. м в элит-

ном коттеджном поселке Усо-
во-3 в Одинцовском районе 
стоимостью в €1 млн, земель-
ный участок площадью 6 тыс. 
кв. м, расположенный на нем 
дом охраны и т. д. Общая сто-
имость арестованных объек-
тов недвижимости составля-
ет почти 260 млн руб. 

Интересно, что все аресто-
ванное имущество формаль-
но не принадлежит бывшему 
главе Росалкогольрегулиро-
вания. Так, квартира у Патри-
арших прудов записана на 
тещу экс-чиновника, а под-

московный особняк — на его 
жену. Но это не смутило СКР: 
в ведомстве уверены, что вся 
недвижимость была прио-
бретена на средства, которые 
были похищены в рухнув-
шем в 2018 году ОФК-банке, 
а оформлена на родственни-
ков или доверенных лиц го-
сподина Чуяна, чтобы скрыть 
ее происхождение.

С одним из объектов, ука-
занных в ходатайстве след-
ствия об аресте, по данным 
„Ъ“, произошло недоразуме-
ние. Речь идет о расположен-

ной в Новой Москве двух-
комнатной квартире площа-
дью 44,9 кв. м, владельцем 
которой оказалась минори-
тарный акционер ОФК-бан-
ка Екатерина Корф. Компа-
нии «Эсттех», совладельцем 
которой она является, при-
надлежало 19,2% акций кре-
дитного учреждения, и след-
ствие полагает, что госпожа 
Корф являлась доверенным 
лицом Игоря Чуяна и что ее 
квартира также была прио-
бретена на похищенные в 
банке средства. Об аресте ее 
жилья, как рассказал „Ъ“ ад-
вокат госпожи Корф Алек-
сандр Матрюк, его довери-
тельница узнала случайно, 
когда пришла переофор-
млять права собственности 
на квартиру на своих детей. 
Впрочем, адвокату удалось 
доказать, что недвижимость, 
стоимость которой составля-
ет 4 млн руб., была куплена 
госпожой Корф по ипотечно-
му кредиту, а господина Чу-
яна она никогда не видела и 
не встречалась с ним. В ито-
ге следствие не стало про-
длевать арест квартиры, од-
нако, по словам Александ-
ра Матрюка, жилье по-преж-
нему нельзя переоформить 
на детей, поскольку госпо-
же Корф никак не удается по-
лучить от следователя пись-
менное подтверждение о 
снятии ареста с квартиры. 

Арест недвижимости го-
сподина Чуяна стал обеспе-
чительной мерой в рамках 
расследуемого в отношении 
него уголовного дела. Осно-
ванием для расследования 
стало поданное в 2018 го-

ду заявление однокурсника 
президента Владимира Пути-
на известного адвоката Нико-
лая Егорова, которому в ОФК-
банке принадлежало 25% ак-
ций. Уголовное дело по ч. 3 
ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ (ор-
ганизация злоупотребления 
полномочиями, повлекше-
го тяжкие последствия) было 
возбуждено 27 апреля 2018 
года, спустя несколько дней 
после отзыва у банка лицен-
зии. Заочное обвинение экс-
главе РАР предъявили 2 авгу-
ста, тогда же господина Чуя-
на объявили в федеральный 
розыск, а 12 декабря — в меж-
дународный. По данным „Ъ“, 
обвиняемый сейчас находит-
ся в Израиле. 

Как следует из материа-
лов следствия, в 2013–2016 
годах без согласия совета ди-
ректоров ОФК-банка были 
выданы 115 ничем не обес-
печенных кредитов почти 
на 14,2 млрд руб. компани-
ям, подконтрольным одно-
му из крупнейших на тот мо-
мент дистрибуторов алко-
гольной продукции — ООО 
«Статус-групп». При этом са-
ми получатели кредитов, 
по версии следствия, были 
фирмами-однодневками, 
а их руководителями явля-
лись бывшие и действую-
щие сотрудники ОФК-банка 
и ООО. В ходе расследования 
сотрудники СКР пришли к 
выводу, что Игорь Чуян яв-
лялся бенефициаром как 
ОФК-банка, так и компании 
«Статус-групп», а сама схема 
махинаций была придумана 
именно экс-главой РАР.

Владислав Трифонов

Недвижимость экс-главы 
Росалкогольрегулирования  
арестовали по списку СКР
Следствие приняло обеспечительные меры в пользу потерпевших

Как стало известно „Ъ“, Феде-
ральная служба безопасности РФ 
продлила срок следствия по делу 
об организованном преступном 
сообществе, действовавшем на 
территории Ставропольского 
края с 2012 года и занимавшемся 
с помощью вирусных программ 
хищениями средств при прода-
же бензина и дизельного топли-
ва на АЗС. В криминальной схеме 
были задействованы 24 фигу-
ранта — как IT-специалисты, так 
и менеджеры компаний—постав-
щиков топлива. Необходимость 
продления срока следствия выз-
вана тем, что уже два года след-
ствие не может получить резуль-
таты компьютерно-технической 
судебной экспертизы.

Уголовное дело, фигурантами ко-
торого стали 24 человека, преиму-
щественно операторы местных АЗС, 
следственный отдел УФСБ России по 
Ставропольскому краю возбудил еще 
2 июня 2017 года — по ч. 3 ст. 273 УК 
РФ (создание, использование и рас-
пространение вредоносных ком-
пьютерных программ). Чекисты по-
лучили информацию о том, что в 
Ставрополье действует организован-

ная группа, которая внедряет на АЗС 
вредоносные программы, позволя-
ющие недоливать бензин марок АИ-
92 «Экто», АИ-95 «Евро», АИ-95 «Экто», 
АИ-98, а также дизельное топливо 
марки «Евро». В ходе расследования 
был задержан некий Андрей Витчен-
ко. Он дал признательные показания, 
рассказав, что разработчик термина-
лов самообслуживания АЗС Денис За-
ев создал программу недолива горю-
чего, установленную на ряде колонок 
АЗС по договоренности с менеджера-
ми этих автозаправок. Управление 
же вредоносной программой, по сло-
вам Андрея Витченко, осуществля-
лось с сервера, местонахождение ко-
торого ему неизвестно. Действовать 
программа начинала после того, как 
операторы АЗС на кассовых аппара-
тах набирали необходимую комбина-
цию символов. После смены они же 
программу отключали. При этом вре-
доносная программа сама уничтожа-
ла следы своей деятельности. «Сэко-
номленные» таким образом бензин 
и дизтопливо еще раз продавались 
на АЗС, но уже за наличный расчет. 
Отметим, что потребители недолива 
не замечали, поскольку он составлял 
около 5% от оплаченного объема.

Показания господина Витченко 
привели к арестам операторов и ме-
неджеров на 17 АЗС, расположен-
ных в девяти районах Ставрополь-
ского края. Фигурантам сначала бы-
ло предъявлено обвинение по ст. 273 
УК РФ, однако в конце августа 2017 го-
да УФСБ инкриминировало им так-
же ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере), а затем 
и ч. 1, 2 ст. 210 УК РФ (создание орга-
низованного преступного сообщест-
ва или участие в нем).

Теперь версия следствия сводится 
к тому, что Андрей Заев руководил ор-
ганизованным преступным сообще-
ством (ОПС) и организовал внедре-
ние вредоносной компьютерной про-
граммы, а также контролировал объе-
мы похищенных нефтепродуктов. За-
дачами другого важного фигуранта, 
менеджера ООО «ЛУКОЙЛ-Югнефте-
продукт» Михаила Ковалевского, по 
материалам дела, были вовлечение в 
преступную группу менеджеров сво-
ей компании, внедрение вредонос-
ной программы, сбор полученных 
наличных денежных средств и их 
распределение между членами ОПС. 
Аналогичная роль, по версии следст-
вия, отводилась и территориальному 

менеджеру АО «НК „Роснефть“ — Став-
рополье» Олегу Колпакову.

Всего за пять лет, по данным след-
ствия, обвиняемые похитили благо-
даря недоливу на автозаправках не-
сколько миллионов рублей. Впро-
чем, в материалах дела в качестве 
потерпевших указаны лишь авто-
база правительства Ставропольско-
го края, АО «Концерн „Энергоме-
ра“», управление Федеральной служ-
бы судебных приставов по Ставро-
польскому краю и АО «Ставрополь-
горгаз». Их убытки от махинаций на 
АЗС оцениваются соответственно в 
120 тыс. руб., 26,6 тыс. руб., 31,1 тыс. 
руб. и 58,1 тыс. руб.

По словам адвоката господина За-
ева Руслана Закалюжного, расследо-
вание так и не дало ответа на вопрос, 
где расположен сервер с вредоносной 
программой, «содержащий информа-
цию об объектах преступных устрем-
лений группы». Не удалось следствию 
обнаружить и следы использования 
компьютерной программы. А показа-
ния господина Витченко, считает ад-
вокат, были получены с грубейшими 
нарушениями УПК, в том числе с при-
менением насилия.

Юрий Сенаторов

В недоливе бензина  
обвинили вредоносную программу
Расследуется дело о хищениях на ставропольских АЗС

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
вынесен приговор группе обналь-
щиков, разработка которых по-
зволила сотрудникам МВД выйти 
на заместителя главы Росиму-
щества Елену Паткину и двух ее 
сообщниц. Через фирмы осу-
жденных, по версии следствия, 
сотрудницы Росимущества похи-
тили со счетов своего ведомства 
более 154 млн руб. При этом де-
ло предполагаемого организа-
тора незаконной обналички Анд-
рея Южакова суд рассматривать 
не стал, вернув его прокурору 
для устранения нарушений УПК.

Уголовное дело четверых обвиня-
емых в незаконной банковской дея-
тельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ) Савелов-
ский райсуд Москвы рассматривал в 
особом порядке, поскольку все фигу-
ранты полностью признали свою ви-
ну, раскаялись в содеянном и проси-
ли провести процесс без исследова-
ния доказательств. При этом реаль-
ный срок получил лишь один из них 
— предприниматель Станислав Ку-
рицкий. Его приговорили к трем с по-
ловиной годам колонии общего режи-
ма. Его подельники Елена Попова и 

Дмитрий Рапопорт отделались услов-
ными сроками, а решение в отноше-
нии предполагаемого организатора 
криминальной схемы Андрея Южако-
ва суд и вовсе принять не смог из-за на-
рушений норм УПК, препятствующих 
вынесению приговора. В итоге выде-
ленные в отношении него материалы 
были возвращены в прокуратуру.

Как уже рассказывал „Ъ“, незакон-
ная обнальная площадка была лик-
видирована сотрудниками ГУЭБиПК 
МВД в конце 2016 года. Тогда были за-
держаны несколько гендиректоров 
фиктивных коммерческих фирм, че-
рез которые прокачивались деньги, 
а также предполагаемый организа-
тор криминального бизнеса Андрей 
Южаков. Всех их по ходатайству след-
ственного департамента МВД Твер-
ской райсуд Москвы отправил под 
домашний арест.

В ходе расследования сотрудни-
ки полиции выяснили, что на госпо-
дина Южакова было зарегистриро-
вано два десятка фирм, не осуществ-
лявших никакой финансово-хозяй-
ственной деятельности, но опери-
ровавших сотнями миллионов ру-
блей. Господин Южаков полностью 
признал свою вину. В ходе расследо-
вания выяснилось, что услугами его 
фирм помимо прочих активно поль-
зовались некоторые сотрудники тер-
риториального управления Росиму-
щества по Московской области, ко-
торое с 2014 по 2017 год возглавляла 
52-летняя Елена Паткина. На долж-
ность заместителя главы Росимуще-
ства, где курировала вопросы земель-
ных отношений, она была назначена 
1 июня 2017 года и, кстати, до сих пор 
остается в штате ведомства.

В итоге в отношении чиновницы 
следственным департаментом МВД 
было возбуждено уголовное дело по 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение или рас-
трата). Однако первыми в рамках рас-

следования задержали бывших бух-
галтеров управления Росимущества 
по Московской области Наталью Ну-
гаеву и Марину Чичерину. Именно их 
подписи стояли на изъятых во время 
обысков у Андрея Южакова докумен-
тах о перечислении денег на счета его 
фирм. Госпожа Нугаева сразу же пош-
ла на сотрудничество со следствием, 
и ее поместили под домашний арест, 
а ее коллегу отправили в СИЗО.

В апреле 2019 года Тушинский рай-
суд Москвы рассмотрел дело госпожи 
Нугаевой в особом порядке, пригово-
рив ее к трем с половиной годам ли-
шения свободы. Отметим, что во мно-
гом благодаря именно ее показани-
ям следствию удалось не только выяс-
нить схему хищений, но и установить 
ее организатора, которым оказалась 
высокопоставленная чиновница Ро-
симущества Елена Паткина. Как сле-
дует из материалов дела, Наталья Ну-
гаева якобы лично передавала Елене 
Паткиной похищенные деньги.

По данным следствия, на обналь-
ную площадку выводились средства 
с так называемого балансового сче-
та, куда поступали, например, пла-
тежи участвовавших в торгах компа-

ний и пр. В самом ведомстве храня-
щиеся на этом счете деньги высоко-
поставленные сотрудники между со-
бой называли бесхозными. В общей 
сложности на нем находились сотни 
миллионов рублей.

Госпожу Паткину по ходатайству 
следователя Тверской суд Москвы 
арестовал 11 декабря 2017 года. Рас-
следование этого дела было завер-
шено летом нынешнего года, и в ию-
ле все тот же Тушинский райсуд при-
ступил к его рассмотрению. Впро-
чем, процесс оказался недолгим. Су-
дья Андрей Костырев установил, что 
преступление совершалось на улице 
Гиляровского, 31, где находится офис 
Росимущества по Московской обла-
сти, а это уже подсудность Мещанско-
го райсуда Москвы. Туда дело на рас-
смотрение и передали.

Отметим также, что в ходе заседа-
ния адвокаты подсудимых, в числе ко-
торых помимо Елены Паткиной и Ма-
рины Чичериной еще трое предпола-
гаемых сообщников, ходатайствова-
ли о возвращении дела прокурору. По 
мнению защитника замглавы Росиму-
щества, «фабула обвинения не позво-
ляет квалифицировать описанное де-
яние как присвоение». Кроме того, ад-
вокат уверен, что в деле вообще «отсут-
ствуют доказательства, позволяющие 
утверждать, что денежные средства 
были вверены непосредственно Пат-
киной и хотя бы частично получены 
непосредственно ею». Впрочем, суд с 
этим мнением не согласился, конста-
тировав, что на данном этапе возвра-
щение дела прокурору преждевре-
менно. «Для выяснения вопроса о на-
личии препятствий для рассмотрения 
уголовного дела по существу в судеб-
ном заседании не были исследованы 
обвинительное заключение и матери-
алы дела»,— говорится в постановле-
нии судьи Андрея Костырева.

Олег Рубникович

К чиновницам подошли 
через обналичку
Осуждены теневые банкиры,  
услугами которых пользовались 
сотрудницы Росимущества

Пока Игорь Чуян находится за границей, 
следствие добилось ареста имущества  
бывшего руководителя РАР В ходе расследования сотрудники 

полиции выяснили, что на Андрея 
Южакова было зарегистрировано  
два десятка фирм, не осуществлявших 
никакой финансово-хозяйственной 
деятельности, но оперировавших 
сотнями миллионов рублей
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светская 
жизнь

Свадьба пела
В пятницу 13 сентября, по Москве 
прокатилась свадьба телеведущей 
Ксении Собчак и режиссера Констан-
тина Богомолова, затмив собой лю-
бые другие светские события. Ввиду 
исключительных художественных 
задач, поставленных и успешно ре-
ализованных (почти) этим постмо-
дернистским шоу, светская колонка 
полностью посвящается этому тор-
жеству любви.

Очевидно, при подготовке сцена-
рия праздника Ксения и Константин 
исходили из того, что жених до сих 
пор не побывал ни на одной свадь-
бе, а невеста лично оттамадила тьмы 
подобных ивентов. При этом у же-
ниха были какие-то свои представ-
ления о том, что такое широкая рус-
ская свадьба, а у невесты — нетеоре-
тическое знание актуальных трен-
дов этого явления.

Все уже успели подивиться ката-
фалку с надписью «Пока смерть не 
разлучит» на черном борту, на кото-
ром жених и невеста прибыли в за-
гс, причем свидетелем со стороны 
невесты был художник Андрей Бар-
тенев, а со стороны жениха — жур-
налист Андрей Колесников. Пересев 
в бричку, запряженную четверкой 

вороных, молодожены отправились 
в храм «Большое Вознесение» у Ни-
китских Ворот. За неделю до венча-
ния господин Богомолов сходил по-
крестился. В результате получился, 
кажется, куда более тонкий и проду-
манный перформанс в церкви, чем 
панк-молебен Pussy Riot в 2012-м: 
переодевавшаяся патриархом веду-
щая и режиссер, чьи спектакли до 
сих пор пикетируют верующие, по-
обещали, что больше так не будут. 
Корону над невестой держал телеи-
ерарх Андрей Малахов. Словом, ру-
бильники постмодерна сдвинули к 
максимальным значениям. После 
венчания молодые отправились на 
большой светский праздник в Му-
зей Москвы. Не факт, что музей го-
рода будет в ближайшее время реа-
лизовывать такой мощный перфор-
манс на тему единства противопо-
ложностей традиций и современно-
сти свадебного ритуала.

Во дворе музея жениха и невесту 
встречали многочисленные гости, 
среди которых были Дмитрий Пе-
сков и Татьяна Навка, Леонард Бла-
ватник, Светлана Бондарчук с Серге-
ем Харченко, а также Федор Бондар-
чук, Елена и Константин Ремчуко-
вы, Снежана Георгиева и Артем Зуев, 
Наталья Давыдова, Яна и Вадим Рас-
коваловы, Александр Мамут, Ольга 
Дыховичная и Сергей Адоньев, Со-
фья и Роман Троценко, Наталья Ти-
макова и Александр Будберг, Свет-
лана Доля и Игорь Титов, Ирина и 
Борис Зарьковы, Михаил Друян, Ре-
ната Литвинова, Владимир Познер, 
Софья и Константин Эрнст, Наталья 
Шкулева и Андрей Малахов, Миха-
ил Зыгарь, Анна Чиповская, Павел 
Лунгин и множество других гостей 
парами и поодиночке. Вел такую 
свадьбу, конечно, Игорь Верник, ко-
торому помогала Александра Ребе-
нок. Под издевательскую речь госпо-
дина Верника о том, что губы моло-
доженов впервые сольются в поце-
луе, они и правда поцеловались, по-
сле чего все прошли в музей, к сто-
лам. И дальше на глазах у гостей и 
даже самих жениха и невесты раз-
вернулась настоящая борьба, густо 
сдобренная песнями из репертуара 
Ирины Аллегровой в самом неожи-
данном исполнении, вот этой самой 
большой русской светской свадь-
бы с попытками ее подрыва. Вроде 
бы подорвать жанр изнутри должен 
был первый танец молодоженов под 
песню «Снег», исполненную Филип-
пом Киркоровым лично. Однако де-
ло в том, что в процессе слезу пусти-
ли не только сердечные дамы в зале, 
но и сам господин Киркоров, и даже 
господин Богомолов! Моментов, ког-
да вдруг становилось понятно, что 
подкрепленный сильным и искрен-
ним взаимным чувством жанр не мо-
жет быть подорван, было несколько: 
под влиянием чувства все самое ду-
рацкое превращается в трогательное 
и прекрасное. За здоровье молодых!

На глазах у гостей 
развернулась борьба 
свадьбы с попытками 
ее подрыва

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Правительство РФ утвердило 
методические указания по об
ращению с животными без 
 владельцев, которые должны 
стать руководством для регио
нальных властей в этой сфере. 
 Теперь безнадзорных зверей 
необходимо отлавливать так, 
чтобы это не привело к увечьям, 
травмам или их гибели. Ранее 
в законодательстве большин
ства субъектов РФ не содержа
лось запрета на умерщвление 
таких особей, что вызывало 
возмущение зоозащитников. 
Животных, не проявляющих 
«немотивированную агрес
сию», в правительстве теперь 
предлагают выпускать на волю 
после стерилизации и лечения. 
Как выяснил „Ъ“, представите
ли региональных властей опа
саются, что не успеют подго
товить все необходимое 
к 1 января 2020 года.

Методические указания по осу-
ществлению деятельности по обра-
щению с животными без владель-
цев утверждены правительством. 
Документ подготовлен в рамках 
вступившего в силу закона «Об от-
ветственном обращении с живот-
ными», который одобрен Госдумой 
в конце 2018 года. Его положения 
вступают в силу поэтапно, полно-
стью документ заработает в 2022 го-
ду. Ряд статей закона потребовали 
разработки и принятия правитель-
ственных актов (более десяти), од-
нако до настоящего момента лишь 
несколько из них вступили в силу.

Как ранее сообщал „Ъ“, подго-
товка этого документа вызвала 
критику со стороны общественно-
сти и экспертов. В комитете Госду-

мы по экологии и охране окружаю-
щей среды жаловались на расплыв-
чатость формулировок и отмечали, 
что ряд замечаний и предложений 
от комитета не были учтены. При 
доработке проекта были исключе-
ны требования, чрезмерно детали-
зирующие процедуру. Также были 
учтены замечания, поступившие 
от регионов, по поручению вице-
премьера Алексея Гордеева.

Согласно правительственному 
постановлению, региональным 
чиновникам предстоит регламен-
тировать отлов животных без вла-
дельцев такими способами, кото-
рые не приведут к увечьям, трав-

мам или гибели животных. При 
этом должна вестись видеозапись 
процесса отлова. Регионам предсто-
ит определить условия транспорти-
ровки животных без владельцев, в 
частности максимальное количест-
во перевозимых зверей и предель-
ные время и расстояние их пере-
возки от места отлова. Также регла-
ментировать необходимо условия 
транспортировки разных видов 
животных и сроки их передачи в 
приюты с момента отлова. В самих 
указаниях на этот счет говорится 
лишь, что автотранспортные сред-
ства должны оснащаться «специ-
альными техническими приспосо-
блениями, обеспечивающими без-
опасность людей и гуманное обра-
щение с животными», питьевой во-
дой для зверей и аптечкой для со-
провождающих. Кроме того, теперь 
компаниям, занимающимся отло-

вом безнадзорных животных, необ-
ходимо отвозить их в приют, где их 
будут стерилизовать, чипировать и 
лечить. Животных, которые не про-
являют «немотивированной агрес-
сии», после всех этих процедур на-
до будет выпускать в прежние ме-
ста обитания.

Отметим, ранее в законодатель-
стве большинства субъектов РФ 
не содержалось запрета на умер-
щвление таких особей, что вызы-
вало возмущение зоозащитников. 
После принятия закона об ответст-
венном обращении с животными 
единственным способом регулиро-
вания численности бездомных жи-
вотных стала схема ОСВВ (отлов—
стерилизация—вакцинация—вы-
пуск), подразумевающая содержа-
ние животных в приютах. Новые 
правила, обращают внимание в 
аппарате правительства, должны 
обеспечить регулирование и сни-
жение численности животных без 
владельцев наиболее безопасны-
ми для них способами «исходя из 
необходимости сохранения жизни 
и здоровья таких животных».

Ранее „Ъ“ сообщал, что ряд ре-
гионов просили перенести всту-
пление в силу статьи об организа-
ции деятельности приютов для жи-
вотных на более поздний срок, по-
скольку при формировании бюд-
жета расходы на эти мероприятия 
учтены не были (см. „Ъ“ от 22 ию-
ля). «Мы не можем писать прави-
ла без федеральных стандартов. 
Обычно дают какой-то переходный 
период, а в этом случае он даже не 
предусмотрен»,— заявил „Ъ“ заме-
ститель начальника управления 
ветеринарии минсельхоза Челя-
бинской области Наталья Ершова. 

Беспокойство чиновников вызы-
вает организация работы ветпри-
емников в регионе по новым пра-
вилам. «Никто денежных средств 
на эти цели в бюджеты не заложил. 
У нас в некоторых субъектах прию-
тов просто нет. Они располагают-
ся на садовых участках, в частных 
квартирах, в сельской местности, 
но по факту они не узаконены. О 
выделении денежных средств гра-
жданам-зоозащитникам речи, ко-
нечно, не идет»,— подчеркивает 
Наталья Ершова.

«Мы в нормативно-правовом 
плане отрегулировали, что мо-
гли,— говорит главный государст-
венный ветеринарный инспектор 
Курганской области Татьяна Санда-
кова.— Единственная проблема — 
пока нет нормативки по приютам. 
Получается, люди, которые в этом 
заинтересованы, у кого есть сти-
хийные приюты, не знают, что де-
лать. Сделают вложения, а потом 
окажется, что забор не там или кух-
ня не там». Новый закон Курганской 
области предусматривает, что му-
ниципалитеты при необходимости 
могут за свой счет проводить отлов 
и содержание бродячих животных, 
говорит Татьяна Сандакова. «Фи-
нансирование на реализацию пра-
вил потребуется уже в других объ-
емах. Минимум 21 день животное 
надо содержать в приюте, кормить 
его, ухаживать за ним. Сюда же вхо-
дят затраты на стерилизацию, ка-
страцию, прививку против бешен-
ства, лечение, гуманную транспор-
тировку, видеофиксацию»,— уточ-
нила госпожа Сандакова.

Анна Васильева;  
Карина Кальярова, 
Челябинск

Правила хорошего отлова 
Утверждены методические указания по обращению с безнадзорными животными

Через неделю после выборов Бурятия остается един
ственным регионом, где результаты голосования об
суждают на улицах. Вчерашний санкционированный 
 митинг в УланУдэ, организованный несогласными 
с итогами выборов мэра и горсовета столицы Бурятии, 
в регионе назвали крупнейшим за последние годы: 
на него собрались более тысячи человек. Напомним, 
первый секретарь рескома КПРФ, сенатор от Иркутской 
области Вячеслав Мархаев проиграл выборы самовыд
виженцу, исполняющему обязанности мэра единороссу 
Игорю Шутенкову, после чего сторонники господина 
Мархаева стали требовать перевыборов. Вчера к митин
гующим вышел глава Бурятии Алексей Цыденов, кото
рый ранее призывал органи заторов протестных акций 
не подталкивать их участников к нарушению закона. 
 Диалог с собравшимися у него не сложился.

Больше тысячи человек собрались на разрешенный ми-
тинг в Улан-Удэ, требуя отменить результаты выборов мэра. 
Напомним, по официальным данным, врио мэра Игорь Шу-
тенков получил 8 сентября 52,5% голосов при явке в 34%, а его 
конкурент, сенатор-коммунист Вячеслав Мархаев,— лишь 
36,58%. На выборах в городское собрание КПРФ также потер-
пела поражение от «Единой России». После объявления 9 сен-
тября результатов выборов в центре Улан-Удэ собрался сти-
хийный митинг, который не расходился до утра. Протестую-
щие требовали отмены результатов выборов и встречи с гла-
вой Бурятии Алексеем Цыденовым (победил на выборах 2017 
года, набрав более 87% голосов). Господин Цыденов находил-
ся в командировке, но призвал сограждан соблюдать спокой-
ствие и попросил организаторов митинга не подталкивать 
его участников к совершению противоправных действий. 10 
сентября силовики, разбив стекла легковой машины, задер-

жали сидевших в ней блогера Дмитрия Баирова и депутата 
Народного хурала Бурятии от КПРФ Баира Цыренова. Суд аре-
стовал господина Баирова на пять суток, господин Цыренов 
получил штраф 15 тыс. руб. Стихийное собрание продолжи-
лось. В ночь на 12 сентября силовики штурмовали автобус с 
активистами и задержали 17 человек. После этого была пода-
на заявка на митинг в воскресенье. В пятницу господин Цыде-
нов пригласил на беседу всех кандидатов в мэры Улан-Удэ, но 
господин Мархаев от встречи уклонился, в свою очередь при-
гласив главу республики на воскресный митинг.

Когда господин Цыденов появился на митинге, из толпы 
закричали: «Пусть подождет! Мы неделю его ждали!» Говорить 
главе республики не дали. Тогда он передал микрофон в толпу. 
Один из участников крикнул ему: «Мы хотим вашей отставки!» 
Микрофон оказался в руках женщины, которая закричала, что 
голосовала за господина Мархаева и поэтому против того, что-
бы городом руководил господин Шутенков. В это время госпо-
дин Мархаев как раз поднялся на сцену, его встретили привет-
ственными криками. «Я не побоялся, я пришел»,— напомнил 
о себе господин Цыденов. «Мы опротестовываем итоги выбо-
ров, думаем, что избирательная комиссия вам искаженные 
цифры предоставила»,— обратился к нему господин Марха-
ев. На экран вывели съемки, сделанные в день голосования: 
на них подвыпившие люди рассказывали, как за деньги голо-
совали за врио мэра. Господин Цыденов предложил передать 
эти материалы в правоохранительные органы и спросил: «Не-
ужели вы думаете, что весь Улан-Удэ состоит из вот таких алко-
голиков?» Он предложил собравшимся вместе подумать о про-
грамме развития города, но в это время экран снова ожил: на 
нем появились кадры столкновений митингующих с силови-
ками. С площади закричали об украденных выборах. Тогда го-
сподин Цыденов покинул сцену, площадь провожала его кри-

ками «Позор!», а господин Мархаев вновь заявлял, что его кон-
курент, господин Шутенков, никак не мог получить на выбо-
рах 52% голосов. Сенатор также заявил, что силовикам, задер-
жавшим активистов 12 сентября, не стоило «таким образом 
пресекать мирную беседу горожан», и потребовал привлечь к 
ответственности руководство полиции региона.

Требования отставки главы региона и руководства поли-
ции вошли в резолюцию митинга, как и требование отмены 
выборов и назначения новых «под контролем общественно-
сти». Резолюцию адресовали президенту Владимиру Пути-
ну, генпрокурору Юрию Чайке, главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву и главе Следственного комитета России Алексан-
дру Бастрыкину.

Собеседник „Ъ“, близкий к полпредству президента РФ 
в ДВФО, отметил высокий авторитет господина Цыденова, 
но признал, что Бурятия входит «в стадию турбулентности», 
поскольку «местные элиты демонстрируют большое жела-
ние вернуться к власти». Источник „Ъ“ в регионе отмечает, 
что иркутский сенатор-коммунист Вячеслав Мархаев — вто-
рой после господина Цыденова политик в республике. Он 
известен как бывший командир местного ОМОНа и участ-
ник войн в Чечне; господин Мархаев начал кампанию с за-
держкой, но уступил врио мэра около 16 тыс. голосов.

Отметим, в воскресенье суд в Улан-Удэ арестовал Дмитрия 
Хараева, подозреваемого в применении насилия по отноше-
нию к сотруднику Росгвардии во время несанкционирован-
ного митинга в Улан-Удэ 12 сентября. Господин Хараев был 
задержан 13 сентября, он проведет под стражей два месяца. 
Защита господина Хараева намерена обжаловать избрание 
меры пресечения.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Людмила Сергеева

Бурятию обуревают страсти
К требованию отмены выборов в Улан-Удэ добавилось требование  
отставки главы республики

Национальный союз производителей молока — «Союз
молоко» просит Минстрой пересмотреть сроки прекра
щения действия предварительных санитарнозащит
ных зон (СЗЗ), которые истекают в конце 2019 года. 
Как выяснил „Ъ“, многие компании могут не успеть 
установить новые СЗЗ изза длительных процедур. 
Промышленники опасаются, что в это время санитар
ные территории могут застроить, и собственникам 
строений придется возмещать убытки. В союзе заявля
ют, что это «с неизбежностью» приведет к банкротству 
многих молочных предприятий. Об аналогичных рисках 
говорят и другие производители. Собеседники „Ъ“ ука
зывают, что необходимость возмещать убытки может 
коснуться даже тех, кто санитарные зоны установил.

С просьбой пересмотреть сроки прекращения действия 
предварительных санитарно-защитных зон (СЗЗ) в Минстрой 
обратился гендиректор «Союзмолока» (объединяет «Экониву», 
Danone, PepsiCo, Valio и других) Артем Белов. Копия обраще-
ния есть в распоряжении „Ъ“. Отметим, СЗЗ реализуют прин-
цип «защиты расстоянием» и располагаются вокруг объектов, 
являющихся источниками вредного воздействия на здоровье 
людей. Размер СЗЗ определяется таким образом, чтобы за их 
пределами не было превышения показателей, установлен-
ных санитарно-эпидемиологическими требованиями.

1 января 2020 года предварительные СЗЗ прекратят свое 
существование, это предусмотрено в рамках реформирова-
ния законодательства в части механизма утверждения са-
нитарно-защитных зон. Господин Белов в письме говорит, 
что из 120 компаний, входящих в «Союзмолоко», только у 
двух предприятий такие зоны утверждены Роспотребнадзо-
ром. При этом для более сотни объектов производителей сы-
рого молока и молочной продукции СЗЗ отсутствуют: «Мно-
гие предприятия находятся в процессе сбора документов, не 
осведомлены в полной мере о вступающих в силу нормах».

При этом глава союза указывает, что с момента прекраще-
ния существования предварительных зон действующие в 
них ограничения, например, на жилую застройку, также бу-
дут недействительны. Таким образом, за время, пока компа-
нии будут заниматься процедурными вопросами, вокруг мо-
гут вырасти здания и другие капитальные объекты. Впослед-
ствии разбираться с новыми собственниками и возмещать 
им убытки придется промышленникам. «Такие обязательст-
ва с неизбежностью приведут к банкротству многих молоч-
ных предприятий»,— указывает Артем Белов.

Ранее „Ъ“ писал про аналогичные проблемы с СЗЗ круп-
ных компаний, в частности, у металлургов и нефтяников 
(см. „Ъ“ от 11 апреля). Так, бизнес жаловался среди прочего 
на жесткие ограничения на размещение строений в сани-
тарных зонах и предупреждал о многомиллионных затра-
тах, возникающих в связи с этим для компаний (см. „Ъ“ от 31 
июля). В РСПП заявляли о рисках ухудшения инвестклимата 
в стране из-за невозможности создавать и модернизировать 
производства. Кроме того, ранее „Ъ“ сообщал о предложени-
ях Роспотребнадзора ввести СЗЗ для автомобильных дорог и 
железнодорожных линий. В ОАО РЖД уже жаловались, что 
на разработку проектов таких зон для объектов компании 
потребуется около 103 млрд руб., а общие расходы госмоно-
полии могут «исчисляться триллионами рублей».

Собеседник „Ъ“ в крупной компании-производителе мя-
са подтвердил, что риски прогнозируют и в этой отрасли. «У 
предприятия, к примеру, может быть около 50 откормочных 
площадок, на каждую необходима СЗЗ, а если зона „слета-
ет“, то там автоматически допускается стороннее строитель-
ство, из-за чего работа площадки может встать»,— рассказы-
вает он. Источник „Ъ“ в другой компании — крупном произ-
водителе из пищевой отрасли говорит, что в отдельных слу-
чаях близкое соседство, к примеру, жилых объектов с пред-
приятиями приведет к необходимости выкупа участков и 

возведенных строений у новых собственников, что может 
вылиться в существенные финансовые затраты для бизнеса.

Риск того, что органы Роспотребнадзора не утвердят СЗЗ 
в установленные законом сроки, вполне реален, беспоко-
ится собеседник „Ъ“ еще в одной крупной пищевой компа-
нии. «Уже на текущем этапе сбора данных и подготовки до-
кументации в некоторых случаях мы получаем от уполномо-
ченных органов ответ об отсутствии необходимости утвер-
ждать СЗЗ. При этом федеральное законодательство напря-
мую говорит о необходимости их утверждения. Нам прихо-
дится вести переговоры с региональными органами влас-
ти»,— рассказывает он.

Собеседник „Ъ“ в горнодобывающей компании обраща-
ет внимание, что аналогичные проблемы могут возникнуть 
у предприятий всех отраслей, даже у тех, кто СЗЗ уже уста-
новил и утвердил: «Ранее такие зоны не наносились на ка-
дастровую карту, и сведения о них никаким иным способом 
не доводились до органов, выдающих разрешения на стро-
ительство. На практике нет никаких гарантий, что сегод-
ня в их границах действительно отсутствуют объекты, раз-
мещение которых там запрещено. Но закон делает винова-
тым бизнес». Кроме того, говорит собеседник „Ъ“, необходи-
мость возмещения убытков может появиться при любой ре-
конструкции на предприятии, когда СЗЗ придется устанав-
ливать заново. «Даже сам риск возникновения массовых раз-
бирательств по подобным поводам, вне зависимости от ис-
хода соответствующих судов, представляется чрезмерным 
и губительным для делового климата, не говоря уже о том, 
что, если решения будут приниматься не в пользу предпри-
ятий, это будет что-то сродни экспроприации»,— сетует он.

В Минстрое рекомендовали обратиться в Роспотребнад-
зор. Там не ответили на запрос и звонки „Ъ“.

Анна Васильева,  
Анатолий Костырев

Молоко добежать не успевает
Отраслевой союз и другие производители жалуются  
на новые правила установления санитарно-защитных зон

Правительство разъясни
ло правила обращения 
с безнадзорными живот
ными   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



Норвежский связной
Новость о его аресте ФСБ при-

влекла внимание всей Норвегии, в 
местной прессе не смогли припом-
нить, происходило ли когда-либо 
что-то подобное.

16 апреля этого года Мосгорсуд 
приговорил Фруде Берга к 14 годам 
колонии строгого режима. Обжало-
вать приговор его защита не стала.

Незадолго до этого, 9 апреля, си-
туацию вокруг шпионского дела об-
судили в рамках Арктического фо-
рума в Санкт-Петербурге президент 
РФ Владимир Путин и норвежский 
премьер Эрна Сульберг. Российский 
президент предложил дождаться ре-
шения суда и добавил: «Мы дальше 
будем смотреть, что можно сделать». 
Позже его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков сказал, что Владимир Путин 
рассмотрит прошение о помилова-
нии, если таковое от норвежца по-
ступит.

С тех пор в Киркенесе надеются, 
что вопрос будет решен на государст-
венном уровне. «Фруде Берг попал в 
очень сложную ситуацию, и он явно 
не главное действующее лицо в этой 
игре»,— заявил „Ъ“ его норвежский 
адвокат Брюнюльф Риснес. По его 
словам, эта история уже оказывает 
негативное влияние на пригранич-
ное сотрудничество Норвегии и Рос-
сии. «Если она не разрешится в бли-
жайшие недели, то может затмить 
повестку памятных мероприятий 
в Киркенесе с участием высоких го-
стей»,— говорит он. Как ожидается, 
на 75-летие освобождения советски-
ми войсками северной части Нор-
вегии в Киркенес также приедут ко-
роль Норвегии Харальд V и многие 
высокопоставленные чиновники.

«Все здесь хотят, чтобы Фруде Берг 
поскорее вернулся домой. И многие 
надеются, что это произойдет до то-
го, как Сергей Лавров прилетит в 
Норвегию»,— делится с „Ъ“ главный 
редактор местного издания двуязыч-
ного онлайн-портала The Barents 
Observer Томас Нильсен. С февраля 
это издание на территории России 
заблокировано: Роскомнадзор счел 
пропагандой суицида статью о юно-
ше-гомосексуалисте, который когда-
то хотел свести счеты с жизнью, но 
потом передумал. Томас Нильсен го-
ворит, что та заметка, наоборот, была 
жизнеутверждающей. Он надеется, 
что блокировку скоро снимут, а Фру-
де Берга отпустят.

Оптимизм местных жителей 
окреп, когда в конце августа норвеж-
ский телеканал NRK со ссылкой на 
источники сообщил, что МИД Норве-
гии рассчитывает решить вопрос до 
конца октября. И хотя в российском 
МИДе заявили, что никаких перего-
воров на сей счет не ведется, все жите-
ли Киркенеса, с которыми пообщался 
„Ъ“, уверены, что вопрос обсуждается 
и скоро разрешится. «Поскольку эта 
история связана со шпионажем, пу-
блично ее особо комментировать не 
будут, это понятно. Но за закрытыми 
дверями тема наверняка звучит»,— 
не сомневается Томас Нильсен.

По словам информированного 
источника „Ъ“ с российской сторо-
ны, в апреле Владимир Путин дал 
понять норвежской коллеге, что го-
тов рассмотреть вариант помило-

вания Фруде Берга и его обмена на 
человека, осужденного в одной из 
стран НАТО за шпионаж в пользу Рос-
сии. В самой Норвегии таких нет.

21 сентября 2018 года в аэропор-
ту Осло был задержан 51-летний со-
трудник аппарата Совета федерации 
РФ Михаил Бочкарев. Полиция без-
опасности Норвегии (PST) заподоз-
рила его в попытке получения до-
ступа к закрытым электронным ре-
сурсам местного парламента. Одна-
ко через месяц россиянина отпусти-
ли: суд счел собранную в отношении 
него доказательную базу неубеди-
тельной.

Кандидат на обмен
Фруде Берг пока о помиловании не 
просил. По российским законам, 

если соответствующее обращение 
будет отклонено, в следующий раз 
просить можно только через год. Ад-
вокат дает понять, что прошение бу-
дет подано, когда будет сигнал свер-
ху. «В какой-то момент Фруде Берг по-
просит помилования. Но, насколько 
я понимаю исходя из других подоб-
ных историй, это будет привязано 
к какому-то обмену,— говорит Брю-
нюльф Риснес.— Поговаривают, что 
речь может пойти об обмене с участи-
ем трех стран, а именно еще одной 
страны НАТО, но я в этом не уверен».

Российский адвокат норвежца 
Илья Новиков в беседе с „Ъ“ отказал-
ся оценить вероятность такого сце-
нария в ближайшем будущем: «Я это 
не комментирую. Это слишком дели-
катное дело».

Осужденные за шпионаж в поль-
зу России есть в ряде стран—чле-
нов НАТО (см. справку на этой стра-
нице), но случаи обменов с участи-
ем нескольких государств очень 
редки. Власти каждой страны стре-
мятся вызволить прежде всего сво-
их граждан. Те же США, например, 
могут отказать Норвегии в выдаче 
интересующего Россию человека, 
поскольку в будущем им, возмож-
но, придется менять кого-то на По-
ла Уиллана (американец, задержан-
ный в декабре 2018 года по подозре-
нию в шпионаже).

В Киркенесе тем не менее верят, 
что хорошие новости о деле Фруде 
Берга либо придут до визита Сергея 
Лаврова, либо российский министр 
сообщит о них по приезде в Норве-

гию. «После вынесения приговора 
Берга ведь должны были бы этапи-
ровать куда-нибудь в Сибирь, но он 
все еще в Москве (в СИЗО „Лефорто-
во“.— „Ъ“), это означает, что что-то 
должно произойти»,— рассуждает 
в беседе с „Ъ“ местный бизнесмен 
Атле Берг, считающий и Берга, и се-
бя жертвами непрофессионализма 
норвежских спецслужб.

В 2016 году Атле Берга, возглав-
ляющего строительную компа-
нию Olen Betong, при переходе че-
рез границу задержали сотрудники 
ФСБ. После шестичасовой беседы 
мужчину отпустили, но на десять 
лет запретили ему въезд в Россию. 
Незадолго до этого к нему и еще од-
ному сотруднику его компании об-
ращался офицер норвежской раз-

ведки и предлагал сотрудничество. 
Атле Берг заверяет, что они оба от-
ветили отказом. Но, судя по всему, 
полностью убедить в этом россий-
скую контрразведку им не удалось. 
Теперь предприниматель готовит-
ся судиться со спецслужбами сво-
ей страны. «Мне и моему бизнесу, 
который во многом завязан на Рос-
сию, был нанесен огромный ущерб, 
я хочу добиться справедливой ком-
пенсации»,— пояснил он „Ъ“. Суд 
начнется в феврале 2020 года. Атле 
Берг надеется в конце октября лич-
но донести до Сергея Лаврова, «как 
хорошо обычные норвежцы отно-
сятся к России».

Впрочем,  жители Киркене-
са понимают, что живут в необыч-
ном регионе. «Помимо суровой се-
верной природы, близости погра-
ничной зоны, наличия Северного 
флота и активного коммерческо-
го судоходства не последнюю роль 
здесь играет геополитика»,— го-
ворит глава Норвежского Барен-
цева секретариата Ларс Георг Фор-
дал. Его организация поддержива-
ет сотрудничество между жителя-
ми приграничных населенных пун-
ктов на самом разном уровне — от 
организации образовательных про-
грамм и стажировок для школьни-
ков и студентов до поддержки куль-
турных, спортивных и бизнес-ини-
циатив (в год реализуется более 
200 совместных проектов). С 2012 
года зарегистрированные в при-
граничной зоне граждане могут 
пересекать границу без визы, чем 
они активно пользуются. Недавно 
состоялся совместный велопробег. 
«Мы не думаем о большой полити-
ке, мы смотрим друг на друга про-
сто как соседи»,— поясняет Ларс Ге-
орг Фордал.

Адвокат Фруде Берга Брюнюльф 
Риснес надеется, что, если с обме-
ном не получится, российские влас-
ти «проявят сочувствие» и отпустят 
его подзащитного просто так. В кон-
це весны местные жители в шутку 
говорили, что нашли наконец кан-
дидата на обмен: в норвежских во-
дах был замечен кит белуха с каме-
рой GoPro, прикрепленной рем-
нем, на пряжке были надписи, ука-
зывающие, что оборудование про-
изведено в России. Но, сняв снаря-
жение, норвежцы отпустили кита в 
свободное плавание.

Елена Черненко

Адвокат Илья Новиков (слева) отказывается публично обсуждать возможность обмена Фруде Берга (справа). «Я это не комментирую. 
Это слишком деликатное дело»,— заявил он „Ъ“  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

«Нетаньяху продемонстрировал,  
что может в любой момент поговорить с лидерами сверхдержав»
Спикер Кнессета Юлий Эдельштейн дал интервью „Ъ“

Завтра в Израиле состоятся выбо-
ры в Кнессет. Частью избирательной 
кампании стала битва между крупны-
ми партиями за голоса русскоязычных 
 избирателей. Почему важны эти голо-
са и как борется за них партия «Ликуд» 
во главе с премьер-министром Бинья-
мином Нетаньяху, рассказал в интервью 
корреспонденту „Ъ“ Марианне Белень-
кой спикер Кнессета Юлий Эдельштейн. 
В списке «Ликуда» он  стоит на втором 
месте после главы  правительства.

— Почему в ходе вот этой избирательной 
кампании развернулась борьба имен-
но за «русские» голоса, в первую очередь 
между партиями «Ликуд» и «Наш дом Из-
раиль»?
— К этому привели политические обстоя-
тельства. Ни для кого не секрет, что партия 
«Наш дом Израиль» (НДИ) во главе с Авигдо-
ром Либерманом была всегда ближайшим 
партнером «Ликуда» во всех правительст-
венных коалициях, и он сам начинал свою 
карьеру как правая рука Биньямина Нета-
ньяху. Потом как будто черная кошка между 
ними пробежала. Но это лучше спрашивать 
у них, что случилось. В итоге партия Либер-
мана после последних выборов отказалась 
присоединиться к коалиции «Ликуда», и мы 
снова оказались перед необходимостью про-
водить выборы. Либерман, у которого были 
неблестящие результаты после последних 
выборов, пытается всеми силами добавить 
себе голоса, в каком-то смысле оправдаться 
в своих глазах и глазах всех остальных, что 
пришлось идти на новые выборы. А с другой 

стороны, есть «Ликуд», который потерял над-
ежду на то, что НДИ станет его коалицион-
ным партнером. На прошлых выборах «Ли-
куд», говоря военными терминами, в ту сто-
рону не стрелял. Говорили: дайте Либерману 
работать, это его голоса, а потом он с нами бу-
дет в коалиции. А сейчас, понятно, ситуация 
принципиально изменилась. Две партии бо-
рются за довольно большой пласт голосов, в 
районе 14–15 мандатов. Из 120 мест в Кнес-
сете это немало. Другие партии тоже вклю-
чились в эту борьбу. Есть костяк, который, к 
примеру, всегда голосует за Либермана, его 
не отбить, но с учетом того, что были време-
на, когда у него было больше мандатов, есть 
плавающие голоса. То же самое можно ска-
зать про «Ликуд». Так что, как вы правильно 
сказали, развернулась жаркая предвыбор-
ная борьба, посмотрим, какие у нее будут ре-
зультаты.
— Похоже, что в этой борьбе за русские 
голоса поучаствовал и президент Рос-
сии Владимир Путин. О последнем ви-
зите Биньямина Нетаньяху в Россию за 

несколько дней до выборов говорят как 
о поездке за «русскими голосами». На-
сколько эффективным был визит с этой 
точки зрения?
— Я думаю, что визит был важным совсем не 
из-за русских голосов. Ни для кого не секрет, 
что происходит и в Сирии, и на наших север-
ных границах. Координация между Израи-
лем и Россией очень важна, речь идет о че-
ловеческих жизнях. Поэтому то, что россий-
ско-израильские встречи на высшем уров-
не часто происходят, есть выборы или нет 
выборов, на мой взгляд, очень положитель-
ный факт, и дай бог, чтобы это так и дальше 
продолжалось. И это, кстати, именно то, что 
Путин и сказал: что кто бы ни был избран в 
Израиле, я очень надеюсь, что он сохранит 
такие же отношения с Россией, как сейчас. 
Есть те, кто восприняли это как поддержку 
Нетаньяху, а есть те, кто восприняли это как, 
например, шаг в сторону. Комментировать 
можно по-разному. Не секрет, что между Не-
таньяху и Путиным действительно очень хо-
рошо налажены личные отношения. Это, 
безусловно, помогает. Но я немного скеп-
тически отношусь к тому, что эти личные 
отношения можно пересчитать в мандаты 
в Кнессете. Нет такого, условно говоря, бы-
ло пять мандатов, съездил в Россию — полу-
чил семь. Не будем забывать, что русскоязыч-
ные израильтяне, выходцы из СССР — очень 
широкое понятие. Для каких-то выходцев из 
России связи с Путиным важны, для каких-
то нет. Не говоря уже о выходцах с Украины 
или из Грузии. Картина очень сложная. Поэ-
тому основная цель визита все-таки коорди-
нация с Россией, а не голоса.

— Как раз сегодня в СМИ появилась ин-
формация, что Россия сорвала удары Из-
раиля по Сирии. Может быть, это причи-
на, что понадобилось приезжать в Рос-
сию за несколько дней до выборов?
— Не буду комментировать конкретные ка-
кие-то факты или не факты, но координация 
между Россией и Израилем происходит в по-
стоянном режиме. И если бы меня спроси-
ли, стоит ли ехать, даже если предыдущий 
визит состоялся две недели назад, я бы ска-
зал, что стоит. Вопросы, требующие обсу-
ждения, возникают постоянно. Очень много 
разных позиций: российских военных, ко-
торые непосредственно находятся в Сирии, 
Минобороны в Москве, администрации пре-
зидента РФ. И важно, чтобы координация 
была постоянной. Нельзя допустить, чтобы 
образовался зазор между тем, что видит ка-
кой-нибудь полковник, который сидит не-
посредственно рядом с сирийским полков-
ником, и тем, как представляет себе внеш-
нюю политику администрация президента 
России или Министерство обороны.
— То есть вы не считаете, что заявления 
президента РФ о том, что ему небезраз-
лично, кто пройдет в Кнессет, а также об-
ещания президента США Дональда Трам-
па заключить с Израилем договор о без-
опасности буквально за несколько дней 
до голосования — это попытка повлиять 
на выборы?
— Сейчас все, что происходит, связано с вы-
борами. Но ни для кого не секрет — и это 
часть нашей избирательной кампании — 
что Биньямин Нетаньяху, в отличие от своих 
конкурентов, играет в другой лиге. Это фак-

ты, которые признают даже его злейшие вра-
ги. Недавно было скандальное заявление ли-
дера «Объединенного арабского списка» Ай-
мана Уды, что Нетаньяху нужно обязательно 
сместить, так как то, что сделал он, не сделал, 
по его словам, ни один израильский премь-
ер-министр. Нетаньяху продемонстрировал, 
что он может в любой момент поговорить с 
лидерами сверхдержав, неважно, Америки, 
России, Индии, Китая и так далее. Это добав-
ляет баллов в его предвыборную копилку. 
Но важно, что это не придуманный полити-
ческий имидж, который он вокруг себя со-
здал, а реальные факты. Встречи действи-
тельно проходят, на многих из них я лично 
присутствовал и подтверждаю, что у Нетань-
яху со многими мировыми лидерами дейст-
вительно особые отношения.
— Когда политики долго остаются у влас-
ти, они зачастую теряют связь с реально-
стью, создается культ личности. У вас нет 
ощущения, что то же самое происходит 
в Израиле?
— За последние годы у меня с Нетаньяху бы-
ло много очень серьезных разногласий, об 
этом хорошо известно. Но после этого я из-
брался на первое место в списке «Ликуда». 
Мы продолжаем прекрасно работать. Я что-
то не слышал, чтобы в условиях культа лич-
ности, при диктаторских режимах, тот, кто 
публично ссорился с лидером, оставался в 
живых или как минимум на своей должно-
сти. Так что я очень «люблю» эти разговоры 
про «диктат Нетаньяху». 
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Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е 
Л И Ц А

К О Г О  М О Г У Т  О Б М Е Н Я Т Ь  Н А  Ф Р У Д Е  Б Е Р Г А

В 2016 году в США Александра Фишен-
ко, имеющего американское и российское 
гражданство, приговорили к десяти годам ли-
шения свободы и штрафу в $500 тыс. за не-
законный экспорт в Россию высокотехноло-
гичной электроники для военной техники.

В марте 2017 года в Польше Станисла-
ва Шиповского, имеющего российское и 
польское гражданство, осудили на семь лет 
за шпионаж. По данным следствия, он пере-
давал властям РФ данные о польской энерге-
тической отрасли, а также пытался устроить-
ся стажером в Минэкономики Польши, скрыв 
второе гражданство.

В феврале 2017 года в Литве граждани-
на России Сергея Моисеенко за шпионаж 
приговорили к десяти с половиной годам. 
По данным следствия, он получал  данные 

о литовской армии от бывшего капитана ВВС 
Литвы Сергея Пушина (тоже осужден за 
шпионаж).

В июле 2017 года в Литве россияни-
на Николая Филипченко осудили на де-
сять лет за шпионаж. Его обвинили в попытке 
установить «жучки» в президентском дворце 
в Вильнюсе.

Также Россия неоднократно заявляла, 
что рассчитывает на возвращение в стра-
ну Виктора Бута, отбывающего в США 
25-летний срок по обвинению в нелегальной 
торговле оружием и других преступлениях. 
Кроме того, Россия неоднократно предлага-
ла обменять российского летчика Констан-
тина Ярошенко, отбывающего наказание 
в американской тюрьме за попытку контра-
банды наркотиков.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Г Р О М К И Е  О Б М Е Н Ы  В  И С Т О Р И И  С С С Р  И  Р О С С И И

10 февраля 1962 года советский разведчик-нелегал Виль-
ям  Фишер (Рудольф Абель) был обменян на американ-
ского летчика Фрэнсиса Гэри Пауэрса. Фишер, работав-
ший в  Северной Америке с 1948 года, в 1957 году был арестован 
и приговорен к 32 годам. Работавший на ЦРУ пилот Пауэрс был 
сбит во время разведывательного полета над территорией СССР 
1 мая 1960 года и приговорен к десяти годам. Обмен произошел 
на границе ГДР и ФРГ — в Потсдаме на мосту Глинике.

18 декабря 1976 года по решению  Политбюро ЦК КПСС в об-
мен на генсека Компартии Чили Луиса Корвалана из СССР 
в Швейцарию был выслан советский диссидент Влади-
мир Буковский. Последний в 1972 году получил семь лет лишения 
свободы и пять лет ссылки за антисоветскую агитацию и пропаганду. 
Корвалан был арестован после военного переворота генерала Аугус-
то Пиночета 11 сентября 1973 года. Обмен произошел в Цюрихе.

27 апреля 1979 года два работавших в ООН сотрудни-
ка Первого главного управления КГБ — Рудольф Черняев 
и Вальдик Энгер — были обменяны на пять диссидентов, 
отбывавших сроки в советской колонии. Разведчиков Черняева и 

Энгера задержали в 1978 году при попытке выемки секретных до-
кументов из тайника и приговорили в США к 50 годам каждого.

11 февраля 1986 года советский правозащитник Натан Щаран-
ский, приговоренный в 1978 году к 13 годам за шпионаж, был обме-
нян на задержанных в США чехословацких нелегалов Карла 
Кехера и его жену Хану. Обмен состоялся на мосту Глинике.

В июне 2010 года в разных городах США были арестова-
ны десять агентов СВР, долгое время живших в стране (наибо-
лее известна Анна Чапман). Они признали свою вину и по договорен-
ности властей РФ и США были обменяны на четырех россиян, 
осужденных за измену родине. Среди них был экс-полковник 
ГРУ Сергей Скрипаль.

26 сентября 2015 года на КПП «Куничина гора» в Псковской об-
ласти произошел обмен агента эстонских спецслужб Эсто-
на Кохвера на экс-сотрудника департамента полиции без-
опасности МВД Эстонии Алексея Дрессена. Ранее, в августе 
2015 года, Псковским облсудом Кохвер был осужден за шпионаж 
и контрабанду оружия на 15 лет. Дрессен был в 2012 году осужден 
в Эстонии за госизмену и передачу секретных данных ФСБ.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21988,29 (+228,68)
РТС 1368,93 (+7,88)
FTSE 100 7367,46 (+22,79)

DAX 30 12468,53 (+58,28)
DJIA 27219,52 (+37,07)
NASDAQ Composite 8176,71 (-17,75)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.09.19
Австралийский доллар 44,3174
Английский фунт 79,9055
Белорусский рубль 31,4432
Датская крона* 95,6701

Доллар США 64,4711
Евро 71,5307
Индийская рупия** 90,7469
Казахский тенге** 16,6693

Канадский доллар 48,7494
Китайский юань* 91,0686
Норвежская крона* 71,9672
СДР 88,2435

Сингапурский доллар 46,9324
Новая турецкая лира 11,3543
Украинская гривна* 26,1011
Шведская крона* 67,1763

Швейцарский франк 65,1882
Японская иена** 59,6927
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 16 сентября 2019 №167/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Ритейлеров призвали к соразмерности
Штрафы для поставщиков могут снизиться

Практика выставления ритейлом 
штрафов поставщикам на суммы, 
 превышающие ущерб от нарушений, 
может прекратиться. Саморегулиру-
емая организация участников рын-
ка — Комиссия по применению Кодек-
са добросовестных практик — указала 
на необходимость соразмерности санк-
ций. Кабальные штрафы лишают про-
изводителей средств на развитие биз-
неса и теперь могут быть отрегулиро-
ваны либо доработкой договоров по-
ставки, либо законодательным запре-
том, считают поставщики. Сети же на-
стаивают, что потери не ограничива-
ются прямым ущербом.

„Ъ“ ознакомился с протоколом заседания 
Комиссии по применению Кодекса добросо-
вестных практик (на добровольной основе 
регулирует отношения поставщиков и сетей 
с 2012 года) в конце августа. В частности, ко-
миссия решила «обратить внимание» участ-
ников рынка, что штрафные санкции в слу-
чае их наличия должны быть соразмерны 
потерям пострадавшей от нарушения сторо-
ны, следует из документа. На августовском 
заседании вопрос обсуждался в контексте 

выставления неустойки поставщикам за не-
представление или несвоевременное пред-
ставление документов. Но замечание о сораз-
мерности касается всех штрафов, которые 
выставляются за любые нарушения, уточнил 
источник „Ъ“, близкий к комиссии. В самой 
организации отказались от комментариев до 
формального подписания документа.

Сегодня в договорах поставки сетей — 
«обилие несоразмерных штрафов», причем 
в большинстве случаев компании не приво-
дят обоснований соразмерности, а просто 
назначают уровень неустойки и указывают, 
за какие именно нарушения она может быть 
удержана, утверждает источник „Ъ“ среди 
поставщиков. По его словам, после измене-
ния закона о торговле в 2016 году количест-
во оснований для штрафов у сетей выросло в 
несколько раз, а суммы увеличиваются с ка-
ждым годом.

Исполнительный директор «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков говорит, что более 
80% всех выставленных штрафов на сегод-
няшний день связано с уровнем исполнения 
заказа. При этом, возмущается один из по-
ставщиков, даже за небольшую недопостав-
ку, до 10% от заказа, сумма штрафа может до-

ходить до 100% стоимости всей партии. Тог-
да как соразмерным признан штраф не бо-
лее 15% от суммы недопоставки при испол-
нении более 95% заказа, добавляет господин 
Востриков. Сегодня, указывают в «Руспродсо-
юзе», штрафы для некоторых поставщиков 
сопоставимы с размером их рентабельно-
сти: производители лишаются оборотных 
средств и возможностей для развития и мо-
дернизации.

Источник „Ъ“ на рынке ритейла отмечает, 
что все зависит от методики расчета потерь. 
Ущерб может быть как прямым в случае упу-
щенной выгоды, так и нематериальным, как 
снижение лояльности покупателей, которые 
не нашли заявленный по акции товар, или 
падение конкурентоспособности из-за пу-
стой полки, поясняет он. Потери от непред-
ставления документов могут быть несопо-
ставимо больше штрафов, например при на-
ложении санкций контролирующим орга-
ном или невозможности возврата НДС, до-
бавляет другой собеседник „Ъ“ на рынке. В 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») не прокомментировали ситуа-
цию. В «Магните» заявили, что штрафы со-
размерны последствиям и характеру нару-

шений. В Auchan также утверждают, что не 
выставляют поставщикам штрафы, суммы 
которых превышают потери. Размер штрафа 
определяется исходя из размера потерь, вто-
рят в «Ленте».

Поставщик может и оспорить выставлен-
ный штраф, напоминает источник „Ъ“ на 
рынке розничной торговли. Но обжаловать 
можно сам факт нарушения договора, а не 
размер штрафа, указывает Дмитрий Востри-
ков. Он надеется, что до 2020 года в договоры 
поставки будут включены дополнительные 
соглашения для урегулирования ситуации. 
Если этого не произойдет, остается только за-
конодательный запрет штрафов или разре-
шение взыскания неустоек исключительно 
в судебном порядке с проверкой соразмер-
ности, добавляет господин Востриков. Несо-
размерность штрафов — второстепенный во-
прос в ситуации, когда сами штрафы выстав-
ляются без серьезных оснований, указыва-
ет член президиума «Опоры России» Алексей 
Небольсин. При этом, добавляет он, у постав-
щика нет возможности оспорить санкции — 
приходится уплачивать штрафы в досудеб-
ном порядке из-за риска потери полки.

Анатолий Костырев

Нефть оторачивают льготами
Минэнерго хочет до 30% снизить НДПИ для оторочек

Минэнерго хочет снизить НДПИ 
для разработки нефтяных  оторочек 
до уровня 30% от базовой ставки. 
Эта мера должна помочь «Газпром 
нефти» начать добычу в том  числе 
на Северо-Самбургском и Тазовском 
участках в ЯНАО, которые компания 
договорилась осваивать совместно 
с Shell. Параллельно в правительст-
ве рассматривается снижение НДПИ 
до 15% для оторочек и ачимовских 
 залежей в арктической зоне, однако 
законопроект Минвостокразвития 
пока не одобрен президентом.

Минэнерго предлагает ввести понижен-
ную ставку НДПИ в размере 30% для разра-
ботки нефтяных оторочек, следует из пре-
зентации ведомства к Московскому финан-
совому форуму. Введение льгот для нефтя-
ных оторочек (нефтяная часть газовой зале-
жи) обсуждается в правительстве с сентября 
2018 года как одна из мер, которые призва-
ны не допустить обвала добычи нефти в РФ 
в 2020-х годах. Общие запасы нефти в таких 

залежах, которые относятся к трудноизвле-
каемым, оцениваются в 6,9 млрд тонн.

Ключевым интересантом льготы высту-
пает «Газпром нефть», которая занимается 
разработкой нефтяных оторочек газовой 
монополии. В «Газпром нефти», Минэнерго 
и Минфине не ответили „Ъ“.

В марте глава дирекции по крупным 
проектам блока разведки и добычи «Газ-
пром нефти» Денис Сугаипов говорил «Ин-
терфаксу», что в 2018 году на оторочки при-
шлось 15–20% от добычи компании, или 
около 12 млн тонн нефти. По словам менед-
жера, по качеству запасы уже запущенных 
в эксплуатацию Новопортовского, Восточ-
но-Мессояхского месторождений в ЯНАО, 
а также восточного участка Оренбургского 
месторождения относятся к категории неф-
тяных оторочек.

В дальнейшем компания хочет присту-
пить к добыче на Тазовском и Северо-Сам-
бургском участках. В июне «Газпром нефть» 
договорилась с Shell о создании паритет-
ного СП «Меретояханефтегаз» по разработ-

ке этих площадей, а также двух Западно-
Юбилейных участков. Сделка может быть 
закрыта до конца года. Геологические запа-
сы нового кластера компания оценивает в 
1,1 млрд тонн нефти.

Долгое время «Газпром нефть» не могла 
работать на оторочках, которые находят-
ся на участках «Газпрома», поскольку их 
нельзя было выделить в отдельные лицен-
зии. Но весной «Газпром нефть» заключи-
ла с «Газпромом» рисковый операторский 
контракт о разработке ачимовских залежей 
Ямбургского месторождения, а также осво-
ении нефтяных оторочек Ен-Яхинского и 
Песцового месторождений (лицензии при-
надлежат «Газпрому»). Предполагается, что 
два последних месторождения будут свя-
заны единой инфраструктурой транспор-
тировки нефти с Тазовским и Северо-Сам-
бургским участками, возможный проект-
ный уровень добычи — 16 млн тонн в год.

По данным „Ъ“, сама «Газпром нефть» 
надеется получить гораздо большие льготы 
для оторочек ЯНАО и ачимовских залежей 

— 15% от базовой ставки НДПИ. Такой уро-
вень налога сейчас заложен в законопроек-
те о поддержке арктических инвестпроек-
тов, который был подготовлен Минвосто-
кразвития. Документ еще не одобрен пре-
зидентом РФ, поскольку Минфин выступа-
ет против столь масштабных льгот для неф-
тяных проектов в Арктике, в том числе для 
«Восток-ойла» (совместный проект «Роснеф-
ти» и «Нефтегазхолдинга» на Таймыре).

Общая добыча из нефтяных оторочек 
сейчас составляет около 3 млн тонн, но раз-
рабатывается чуть больше половины за-
пасов, говорит Дарья Козлова из Vygon 
Consulting. В основном освоение идет в 
регионах со значительными налоговыми 
льготами — на севере ЯНАО. Дополнитель-
ная льгота позволит вовлечь в разработку 
оторочки Оренбуржья, характеризующие-
ся низкой плотностью запасов и значитель-
ными глубинами, поясняет аналитик, тогда 
как сейчас их освоение экономически не-
эффективно.

Дмитрий Козлов

По поручению вице-премьера Макси-
ма Акимова профильные министер-
ства создадут для модернизации за-
конодательства о такси рабочую груп-
пу, к участию в которой приглаше-
ны агрегаторы. Представители биз-
неса поддерживают инициативу, рас-
считывая, что она ускорит цифрови-
зацию рынка. В то же время в Госдуме 
по-прежнему рассматривается уже го-
товый проект закона о такси, авторы 
которого удивлены созданием парал-
лельной структуры для разработки ре-
гулирования.

Вице-премьер РФ Максим Акимов по-
ручил Минэкономики, Минтрансу и АНО 
«Цифровая экономика» до 30 ноября сфор-
мировать рабочую группу «для выработки 
предложений по совершенствованию нор-
мативных актов» в сфере такси (текст пору-
чений есть у „Ъ“). Также в поручениях фи-
гурирует внедрение «программно-аппа-
ратных комплексов для медицинских ос-
мотров» — предложения по ним поручено 
сформировать до 1 октября. К этой же дате 
ожидаются предложения по внедрению 
устройств для мониторинга усталости во-
дителей, а до 30 ноября должен быть под-
готовлен пилотный проект по внедрению 
электронного путевого листа.

Рабочая группа для разработки измене-
ний в законодательстве о рынке такси уже 
создана, сообщил „Ъ“ представитель Мин-
экономики. В Минтрансе заявили, что ми-
нистерство направило кандидатуры для 
включения в рабочую группу, скоро ожида-
ется ее первое заседание. Повестка еще со-
ставляется, уточнили в департаменте тран-
спорта Москвы. Заместитель гендиректора 
АНО «Цифровая экономика» Дмитрий Тер-
Степанов подтвердил, что первая встре-
ча пройдет в рамках Центра компетенций 

при АНО, там будет обсуждаться подготов-
ка «необходимых нормативно-правовых 
актов». Приглашение на встречу получили 
в «Яндекс.Такси», она планируется 19 сен-
тября, уточнил представитель компании. 
По словам собеседников на рынке, также 
приглашены представители «Ситимобил», 
InDriver, «Опоры России», Российской ассо-
циации электронных коммуникаций, Об-
щественного института развития такси.

Между тем законопроект об агрегаторах 
такси уже существует. Группа депутатов вне-
сла его в Госдуму еще в 2015 году, но рассмо-
трение затянулось, вносилось большое ко-

личество поправок. В частности, в мае 2019 
года глава комитета Госдумы по транспорту 
и строительству Евгений Москвичев пред-
ложил разрешить работать на рынке толь-
ко российским сервисам, ограничить их ко-
миссию 2–3%, а также обязать контролиро-
вать режим труда и отдыха таксистов, среди 
которых также не должно быть иностран-
цев. Поправки вызвали критику со сторо-
ны игроков рынка. Сейчас проект готовит-
ся ко второму чтению.

Законопроект, рассматриваемый в Госду-
ме, также будет обсуждаться в рамках рабо-
чей группы, пояснили в Минтрансе. Но со-

автор документа Вячеслав Лысаков удивлен 
тем, что правительство «предлагает двигать-
ся параллельными курсами». Основой регу-
лирования рынка такси должен стать феде-
ральный закон, уже одобренный в первом 
чтении законопроект не заморожен, рабо-
та над ним идет, подчеркивает он.

В «Яндекс.Такси» создание рабочей груп-
пы поддерживают. Отрасли нужны стандар-
ты раскрытия информации и обмена дан-
ными, которые помогут создать цифровые 
реестры для контроля безопасности, аппа-
раты для автоматизированных осмотров, 
говорят в компании, отмечая также, что ре-
гулирование правильно обсуждать со все-
ми участниками рынка. «Рынок такси ну-
ждается в цифровизации данных для облег-
чения регулирования, а также в демонопо-
лизации. Будет полезно обсуждать проек-
ты законов в одном месте, которое опреде-
лено для этого законом, но с привлечени-
ем всех участников рынка, а не в односто-
роннем порядке, как сейчас»,— заявил ди-
ректор Gett в России Максим Жаворонков.

На законодательном уровне необходимо 
отменить процедуры ежедневного техосмо-
тра автомобилей и медосмотра водителей, 
а вместо этого использовать мировую пра-
ктику — проверять профиль водителя на 
предмет серьезных нарушений ПДД и иных 
правонарушений, считает представитель 
InDriver. «Также необходимо отказаться от 
идеи единого цвета машин и специальных 
водительских прав для такси»,— предлага-
ет он. Операционный директор «Ситимо-
бил» Виталий Бедарев полагает, что любой 
закон, связанный с цифровыми платформа-
ми, должен быть рамочным, а основная ра-
бота должна быть сконцентрирована на мо-
дернизации подзаконного регулирования.

Валерия Лебедева, 
Владислав Новый

Краткосрочные и долгосрочные эф-
фекты политики для рынков могут от-
личаться не только масштабом, но и 
знаком, показывает реакция глобаль-
ных финансовых игроков на частич-
ный успех политических протестов в 
Гонконге. Протестующим удалось до-
биться отзыва законопроекта, кото-
рый позволил бы в том числе экстра-
дицию диссидентов в КНР (Гонконг с 
его common law, сохранившимся со 
времен принадлежности террито-
рии Великобритании, в истории КНР 
— традиционное убежище для ина-
комыслящих, начиная с отца китай-
ской национальной революции 1911 
года Сунь Ятсена). О «быстрой» реак-
ции на происходящее писали пра-
ктически все — зависимость эконо-
мики третьего по размеру финансо-
вого центра мира от КНР слишком ве-
лика, и наложение протестов на тор-
говую войну Китая и США уже отра-
жается на ВВП Гонконга. Впрочем, 
в прошлую пятницу на панельной 
дискуссии банковской ассоциации 
HKAB в рамках форума BRI протесты 
(здесь их мягко называют unrest — 

«беспокойство») упоминались хоть и 
вскользь, но без ожидаемого осужде-
ния, ни о каких среднесрочных нега-
тивных их последствиях для одной из 
двух главных составляющих ВВП Гон-
конга — финансовой сферы (вторая 
— морская логистика) речи не шло, 
хотя полузакрытое обсуждение ситу-
ации затрагивало достаточно щекот-
ливые вопросы (как последствия для 
Гонконга «Брексита» и будущего эко-
номического курса Великобритании, 
которые предлагала обсудить колле-
гам глава HSBC Дайана Цезар). Пра-
ктически все участники обсуждения 
— и старший экономист UBS по Азии 
Ван Тао, и глава крупного инвестфон-
да CSOP Дин Чэнь, и Кармен Лин, гла-
ва подразделения по валютным опе-
рациям с КНР Standard Chartered, и 
Лу Ин, руководитель корпоратив-
ного бизнеса Bank of China, говоря о 
роли Гонконга в китайской торговле, 
четко артикулировали важность его 
common law для ее развития. Да и в 
кулуарах разговоры сводились имен-
но к важности понимания common 
law и принципов rule of law в Гонкон-
ге — именовать эту систему «англо-
саксонской» здесь даже неудобно.

В кулуарах же мне не раз при-
шлось услышать прямое объясне-
ние этому. Правовая система Гонкон-
га и возможность массовых политиче-
ских протестов — грани одного и того 
же явления, и долгосрочно, в том чи-
сле политическими действиями, об-
щество демонстрирует способность 
защищать свои ценности. Происхо-
дящее во многом устранило сомне-
ния в качестве «социальной основы» 
финансовой системы и усилило дове-
рие: это то, что нужно действительно 
большим деньгам. Кстати, еще один 
фактор, который наглядно демон-
стрирует состояние гонконгского об-
щества,— то, что до $1 трлн активов 
в управлении участников панельной 
дискуссии HKAB представлены толь-
ко женщинами. Учитывая их должно-
сти, предполагать «подыгранность» 
невозможно: важная вещь, которую 
любят большие деньги помимо ти-
шины,— адекватность управляющих 
общественным трендам.

правила  
игры

Правовая система Гон-
конга и возможность 
массовых протестов — 
грани одного и того же: 
готовность общества 
защищать свои ценно-
сти усилила доверие 
к финан совой системе

дополняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Такси прокладывают новый маршрут
Разработкой отраслевого законодательства займется рабочая группа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 16 сентября 2019 №167/П   l   Коммерсантъ
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2
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2,6

2,8% ● 2,1185

0,41%
5,5 7,0
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5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,664

0,28%
0 110

0
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44

66
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110млрд руб. ● 41,06
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1,1

1,2

1,3
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1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,29%27,24% 0,73%

● 1,488трлн руб. ● 41,95

В ЦБ обсуждают возможность вло
жения пенсионных средств него
сударственными пенсионными 
фондами (НПФ) в ипотечные цен
ные бумаги (ИЦБ), выделив их 
в специальную категорию. Суще
ствующие правила ограничива
ют вложения в такие бумаги 10% 
пенсионных накоплений наряду 
с другими высокорисковыми ак
тивами. Основной эмитент ИЦБ 
госкорпорация Дом.РФ утвержда
ет, что интерес фондов к таким об
лигациям есть. Но в самих НПФ 
указывают на слишком высокие 
процентные риски и риски лик
видности ипотечных бумаг.

Банк России готовит нормативную 
базу для того, чтобы НПФ получили воз-
можность инвестировать пенсионные 
средства в ипотечные ценные бумаги в 
рамках отдельной категории активов. 
«По НПФ мы выделяем отдельную кате-
горию для такого рода (ИЦБ.— „Ъ“) цен-
ных бумаг»,— заявил 13 сентября пер-
вый зампред ЦБ Сергей Швецов. В го-
скорпорации Дом.РФ, одном из глав-
ных участников развития рынка ИЦБ, 
подтвердили, что вопрос «обсуждает-
ся... для повышения инвестиционной 
привлекательности бумаг».

Минфин ЦБ, Минстрой, Минэко-
номики и Дом.РФ согласовали «дорож-
ную карту» по развитию этого сегмента 
финансового рынка. Дочерняя струк-
тура Дом.РФ по ней выступает эмитен-
том ипотечных бумаг, а сама госкор-
порация — поручителем (см. „Ъ“ от 9 
сентября). Планируется привлечь в та-
кие облигации до 7 трлн руб.— в част-
ности, за счет пенсионных накопле-
ний, управляемых ВЭБом, свободных 
денежных средств госкомпаний и го-
скорпораций, средств накоплений для 
жилищного обеспечения военнослу-
жащих, а также средств федерального 
бюджета по договорам репо.

Сейчас, уточнили в Банке России, 
«инвестирование пенсионных нако-
плений НПФ в ИЦБ допускается в рам-
ках 10-процентного рискового лимита 
при условии их соответствия регуля-
торным требованиям», а в плане нор-
мативной базы «разрабатываются но-
вые требования к инвестированию 
пенсионных резервов» (см. „Ъ“ от 24 
июля). Нахождение ИЦБ в этой кате-
гории портфеля объясняется тем, что 
по ним не определен денежный по-
ток из-за возможности досрочного по-
гашения ипотечных кредитов. «Инвес-
тор может рассчитывать на определен-
ный доход по таким бондам, но за счет 

их более быстрого погашения он его не 
получит»,— указывает топ-менеджер 
одной из управляющих компаний.

Ассоциация НПФ предлагала выде-
лить облигации с ипотечным покры-
тием Дом.РФ в отдельную группу акти-
вов с самостоятельной долей инвести-
рования, «например, в размере 25%» от 
портфеля НПФ и не применять к ним 
лимит на одного эмитента (см. „Ъ“ от 
17 июня), ссылаясь на высокий кре-
дитный рейтинг поручителя. Госпо-
дин Швецов отметил, что нахождение 
ИЦБ в категории высокорисковых ак-
тивов, по мнению Дом.РФ, «ухудшает 
бренд», поэтому регулятор рассматри-
вает возможность выделить для них от-
дельный лимит.

Установление лимита для таких бон-
дов в 10% помимо «улучшения бренда» 
позволит НПФ купить их на сумму бо-
лее чем 0,25 трлн руб. В Дом.РФ обосно-
вывают обсуждение выделения особо-
го лимита для ИЦБ, в частности, «заин-
тересованностью большинства НПФ в 
увеличении инвестиций в ИЦБ Дом.
РФ». «Стандартные ИЦБ с поручитель-
ством Дом.РФ в среднем обеспечивают 
премию к доходности ОФЗ на уровне 
100 базисных пунктов»,— указал пред-
ставитель госкорпорации. В настоящее 
время доходность длинных гособлига-
ций (со сроком обращения более деся-
ти лет) составляет 7–8% годовых, таким 
образом, доходность ипотечных бумаг 
составит 8–9% годовых.

Впрочем, ни в одном из опрошен-
ных „Ъ“ НПФ не подтвердили заинте-
ресованность в отдельном лимите для 
ИЦБ и значительном росте вложений 
в эти облигации. «На наш взгляд, их 
лучше отнести к высокорисковым из-
за процентного риска и риска ликвид-
ности»,— сказали в «ВТБ Пенсионный 
фонд». «Инструмент является волатиль-
ным и низколиквидным, не дает доста-
точной премии к государственным об-
лигациям — проще покупать ликвид-
ные высококлассные корпоративные 
облигации с доходностью выше»,— от-
метили в Национальном НПФ.

По словам топ-менеджера крупной 
управляющей компании, никто не за-
прещает Дом.РФ выпускать облигации 
с простой структурой денежных пото-
ков. Идея продать бонды с неизвестны-
ми параметрами амортизации, заклю-
чает он, выглядит «попыткой госкорпо-
рации переложить риск с себя на инве-
стора, что совсем неприемлемо при те-
кущей доходности ИЦБ для НПФ».

Илья Усов,  
Вероника Горячева

НПФ не готовы  
брать ипотеку
Даже если ЦБ упростит вложения  
в ипотечные облигации В июле ставка по коротким 

 кредитам нефинансовым ком
паниям оказалась на рекордно 
низком уровне с октября 2011 го
да. Этот показатель чутко реа
гирует не только на снижение 
ключевой ставки Банка России, 
но и на ожидание этого. Таким 
образом, в перспективе года есть 
шансы и на установление абсо
лютного рекорда, отмечают 
 эксперты.

Банк России 13 сентября опублико-
вал данные о средневзвешенных про-
центных ставках по кредитам нефи-
нансовым организациям. Оказалось, 
что в июле ставка по кредитам до го-
да, составившая 8,7% годовых, была са-
мой низкой почти за восемь лет. В ок-
тябре 2011 года она оказалась на уров-
не 8,6%. Наименьшее значение этого 
показателя приходится на июль и ав-
густ 2011 года — тогда ставка два меся-
ца держалась на отметке 7,9%.

По мнению экспертов, этот рекорд 
может быть побит. «За счет удешевле-
ния фондирования и стабильности 
риск-премии ставкам по кредитам не-
финансовым организациям еще есть 
куда снижаться»,— заявил „Ъ“ управ-
ляющий директор агентства НКР Ста-
нислав Волков. Впрочем, по его мне-
нию, в ближайшие полгода снижение 

вряд ли превысит 0,5 п. п. Снижение 
может быть и более заметным. «Став-
ка по краткосрочным кредитам не-
финансовым компаниям имеет боль-
шую эластичность к ожидаемым и 
фактическим изменениям ключевой 
ставки»,— сообщил „Ъ“ директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Иван Уклеин.

Средневзвешенная ставка по ко-
ротким кредитам нефинансовым ор-

ганизациям больше года превышала 
ключевую ставку более чем на 0,7 п. п. 
Более того, в июле она немного выро-
сла по сравнению с июньским показа-
телем — с 9,39% до 9,41%. «Ситуация, 
когда ставки до года выше, чем ставки 
на более длинном горизонте, может 
говорить, что участники рынка ждут 
снижения ключевой ставки»,— уве-
рен Станислав Волков.

Действительно, в кулуарах Москов-
ского финансового форума глава ВТБ 
Андрей Костин отметил: ЦБ считает, 
что ключевая ставка должна быть на 
2–3 п. п. выше инфляции. Таким обра-
зом, если целевая инфляция нахо-
дится на уровне 4%, то ключевая став-
ка — в пределах 6–7%. При этом Анд-
рей Костин допустил, что в условиях 
макроэкономической стабильности 
надбавка 2–3 п. п. к инфляции может 
снизиться до 1,5 п. п., тогда ключевая 
ставка может опуститься до 5,5%. «Но я 
все-таки думаю, что не ниже 6% в бли-
жайший год уж точно, может быть, 
6,5%»,— заключил господин Костин.

В Сбербанке также считают, что ЦБ 
продолжит снижать ключевую ставку 
— возможно, уже в этом году. «На наш 
взгляд, если не произойдет усиления 
глобальной волатильности, ставка, 
скорее всего, будет снижена в декаб-
ре и, возможно, в марте»,— говорит-

ся в аналитическом обзоре «Сбербанк 
КИБ». С таким прогнозом согласны и в 
РФПИ. «В годовом выражении темпы 
инфляции снизились с 4,3% до 4,25%, 
оставаясь в рамках наших ожиданий. 
Шансы увидеть уровни 3,6–3,8% к кон-
цу года довольно высоки с последую-
щим снижением вплоть до 3% и ниже 
в первом полугодии 2020 года,— гово-
рится в отчете фонда.— Поэтому циф-
ры по-прежнему допускают возмож-
ность дальнейшего снижения ставки 
ЦБ еще на 25 б. п. в декабре, до 6,75%, а 
в 2020 году не исключаем ее сокраще-
ния вплоть до 6–6,25% во втором полу-
годии 2020 года».

Рассматривать самые оптимистич-
ные прогнозы все же не стоит. «В оцен-
ку нейтральной ставки входит не теку-
щая инфляция, а ожидаемая инфляция 
— 4%, потому что это наша цель»,— за-
явил в кулуарах Московского финансо-
вого форума глава департамента ДКП 
Банка России Алексей Заботкин. По 
его мнению, 4% — наиболее адекват-
ная оценка ожидаемой инфляции и у 
ЦБ есть достаточно инструментов, что-
бы возвращать инфляцию к цели. Но 
даже такое снижение, полагают экс-
перты, позволит установить новый ре-
корд минимального уровня ставок по 
кредитам компаниям до года.

Максим Буйлов

Короткие кредиты ушли в прошлое
Ставки по ним снизились до уровня 2011 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впервые с февраля 2018 года 
 Московская биржа приостано
вила торги на срочном рынке 
 изза технического сбоя. Незадол
го до окончания основной сессии 
13 сентября к системе не смогли 
подключиться несколько участ
ников, и торги приостановили 
для всех. Котировки основных 
базовых активов были стабиль
ны, и участники рынка не ожида
ют серьезных потерь у клиентов. 
Тем не менее такие сбои наруша
ют интересы участников торгов, 
поскольку многие предпочитают 
закрывать открытые позиции 
перед выходными.

Московская биржа 13 сентября 
приостановила торги на срочном 
рынке незадолго до окончания ос-
новной сессии, в 18:20, в связи с не-
возможностью подключения части 
участников. Торговая система была 
доступна для снятия ранее выстав-
ленных заявок с 18:25. Торги на сроч-
ном рынке были возобновлены по-
сле окончания вечерней клиринго-
вой сессии в 19:00.

Последний раз Московская бир-
жа приостанавливала торги на валют-
ном рынке и рынке драгоценных ме-
таллов 30 июля 2018 года, приостанов-
ка торгов на срочном рынке была 13 
февраля 2018 года. На этот раз, поясни-
ли в пресс-службе биржи, у нескольких 
участников торгов возникли пробле-
мы с подключением к серверам досту-
па торговой системы срочного рынка, 
в причинах «разбираются». Чтобы дать 
возможность участникам заново под-
ключиться, биржа приостановили тор-
ги в 18:20. «Торговая система была до-
ступна уже через пять минут, но по пра-
вилам биржи необходимо дать всем 
участникам торгов время на снятие за-
явок»,— сообщили в пресс-службе тор-
говой площадки. Все остальные рын-
ки биржи работали в штатном режиме. 
Участников торгов, которые не смогли 
подключиться, биржа не раскрывает.

На вторую половину дня, с 16:00 до 
19:00, как правило, приходится основ-
ной объем торгов в срочной секции. 
Причем час торгов с 18:00 до 19:00 — 
один из самых напряженных. По ста-
тистике биржи, в сентябре на этот пе-

риод приходилось 10–20% всего днев-
ного оборота. Однако вечером 13 сен-
тября на срочном рынке не было се-
рьезных движений, поэтому бирже-
вой сбой не стал критичным. «В пят-
ницу вечером существенной активно-
сти не наблюдалось, рынок был спо-
койный, а срок приостановки недол-
гий. Полагаем, что к каким-либо серь-
езным потерям это не приведет»,— со-
общил старший аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Суверов.

По данным биржи, общий объем 
торгов на срочном рынке 13 сентября 
составил 303,5 млрд руб. Этот резуль-
тат в 1,8 раза ниже, чем за предыду-
щий день, однако находится на сред-
нем уровне других дней сентября. 
Около трети объема торгов прихо-
дится на сделки с фьючерсными кон-
трактами на нефть Brent, еще столь-
ко же — на сделки с контрактами на 
курс доллара. В последний час основ-
ной сессии котировки базовых акти-
вов оставались стабильными — курс 
доллара находился в районе отметки 
64,25 руб./$, а котировки Brent в райо-
не $60,4 за баррель.

Тем не менее, отмечает руководи-
тель управления мониторинга, контр-
оля и развития клиентского сервиса 
«Финам» Дмитрий Леснов, для клиен-
тов сбой выглядит негативным факто-
ром: «Особенно учитывая конец рабо-
чей недели, поскольку многие пред-
почитают закрывать короткие пози-
ции, дабы избежать рисков событий в 
выходные, и таких клиентов доволь-
но много». Оценить потери, уточнил 
господин Леснов, трудно, поскольку 
сбой затронул только часть профучаст-
ников, а клиенты других оказались в 
более выгодном положении. Дирек-
тор департамента электронной тор-
говли и прайм-брокерского обслужи-
вания Sova Capital Григорий Козин до-
бавил, что пока полной картины сбоя 
нет, в том числе из-за недостаточной 
коммуникации с биржей. Как пра-
вило, пояснил он, особо осторожные 
клиенты не возобновляют торговлю 
до полной уверенности в работоспо-
собности площадки, а поддержка этой 
уверенности базируется на безупреч-
ной коммуникации.

Полина Смородская

Срочный сбой
Московская биржа приостановила торги впервые за полтора года

Банкиры обратились в Минюст 
с просьбой не распространять 
на них полномочия Федеральной 
службы судебных приставов 
( ФССП) по контролю за взыска
нием долгов физлиц. Участники 

рынка настаивают, что в резуль
тате создается двойное регулиро
вание, поскольку эту сферу уже 
контролирует ЦБ. Однако вряд ли 
этот аргумент изменит ситуацию. 
Банк России поддержал передачу 
контроля в части взыскания дол
гов граждан за банками в ведение 
ФССП, а эксперты полагают, что 
расширение ее полномочий по
зволит централизовать контроль.

Ассоциация российских банков 
(АРБ) 13 сентября опубликовала пись-
мо министру юстиции Александру Ко-
новалову с просьбой учесть позицию 
сообщества при доработке проекта за-
кона, вносящего изменения в ст. 14.57 
КоАП. Документ предусматривает вы-
ведение из КоАП формулировки «за 
исключением кредитных организа-
ций», из-за которой суды зачастую от-
казывались привлекать банки к ответ-
ственности за нарушения 230-ФЗ (о за-
щите прав граждан при взыскании с 
них долгов). Также предлагается под-
нять штрафы для кредиторов в 2,5 раза 
до уровня, взимаемого с коллекторов, 
и разрешить сотрудникам ФССП рас-
сматривать дела об административ-
ных правонарушениях по ст. 14.57 Ко-
АП (см. „Ъ“ от 5 сентября). 

В АРБ утверждают, что эти вопро-
сы уже урегулированы: «Банк России 
обладает всеми необходимыми ин-
струментами для надзора и привлече-
ния кредитных организаций к ответ-
ственности за нарушение №230-ФЗ. 
Ст. 74 86-ФЗ („О Банке России“) установ-
лены достаточно жесткие администра-
тивные меры воздействия Банка Рос-
сии на кредитные организации».

Уравнивание штрафов для банков 
и коллекторов в АРБ считают необо-
снованным, поскольку последние — 
«профессионалы в области возврата 
просроченной задолженности, к ко-
торым предъявляются повышенные 
требования, в отличие от других кре-
диторов», а значит, уровень «общест-
венной опасности» их нарушений вы-
ше. Кроме того, в пояснительной запи-
ске к законопроекту не приводится ар-
гументации в пользу необходимости 
установления штрафов именно в та-
ком размере, говорится в письме. Пе-
редачу дел о привлечении к админи-
стративной ответственности в ФССП 
банкиры также не поддерживают, счи-
тая, что «ввиду сложности» их должен 
рассматривать суд.

До последнего времени на стороне 
банковского сообщества выступал и ре-
гулятор — в Банке России считали, что 
не стоит передавать ФССП контроль за 
взысканием в отношении банков (см. 
„Ъ“ от 19 февраля). Но теперь в ЦБ пере-
смотрели отношение к данному вопро-
су и поддерживают законопроект.

В Минюсте „Ъ“ подтвердили, что 
обращение ассоциации поступило 
и находится на рассмотрении. Там 
добавили, что кредитные организа-
ции предлагается включить в число 
субъектов административного пра-
вонарушения ст. 14.57 КоАП и «уста-
новить ответственность за совершен-
ное правонарушение, аналогичную» 
уровню сумм, для коллекторов «в це-
лях исключения неравенства условий 
для лиц, совершающих действия по 
возврату просроченной задолженно-
сти» физлиц. Передать полномочия по 

рассмотрению дел об административ-
ных правонарушениях ФССП предла-
гается «в целях обеспечения единст-
ва правовых подходов и методов при 
осуществлении уполномоченным ор-
ганом государственного контроля тре-
бований законодательства».

Эксперты считают передачу полно-
мочий контроля за всеми взыскателя-
ми ФССП и введение единых правил 
игры обоснованными. «Банки заботят-
ся о собственном благополучии и хотят 
сохранить уровень воздействия зако-
нодательных норм,— говорит партнер 
юридической фирмы „Рустам Курмаев 
и партнеры“ Дмитрий Горбунов.— Од-
нако это, скорее, проходной аргумент, 
поскольку реальных случаев воздей-
ствия ЦБ на нарушителей при взыска-
нии долгов припомнить не удается».

По мнению юриста, усиление пол-
номочий ФССП добавит внимания к 
каждому случаю нарушения закона, 
поэтому важно централизовать контр-
оль. «Взыскание долгов физлиц долж-
но регулироваться одним ведомством, 
а не несколькими,— соглашается гла-
ва „Юридического бюро №1“ Юлия 
Комбарова.— Проблему надо решать в 
комплексе в отношении всех участни-
ков рынка взыскания». «У всех, кто за-
нимается одной и той же деятельнос-
тью, вне зависимости от того, основ-
ной это вид деятельности или вспомо-
гательный, должны быть равные пра-
ва и обязанности,— считает президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.— Ответ-
ственность должна быть пропорцио-
нальна тем последствиям, которые на-
ступили из-за нарушения закона».

Светлана Самусева

Банки против равенства с коллекторами
Но шансы повлиять на изменение полномочий ФССП невелики

Сейчас мы ожидаем,  
что ставки вновь  

начнут уменьшаться  
на базе снижения инфляции.  
Банки имеют возможности 
дальнейшего наращивания 
кредитования — у них есть  
и капитал, и ликвидность

— Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России, 30 мая

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Р Е Й Т И Н Г  И  К О Н Ц Е Н Т Р А Ц И Я  В  К О М П Р О М И С С Е

Риск концентрации также присутствует у банков при покупке ИЦБ Дом.РФ. Сейчас, 
согласно регуляторным нормам, он ограничен 25% капитала кредитной организа-
ции. Но у этих выпусков есть гарантия Дом.РФ, отмечал в прошлую пятницу первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов. При наличии такой гарантии в них можно инвестиро-
вать до 125% капитала банка. «То есть концентрация на Дом.РФ все равно ограниче-
на правилами. По словам Сергея Швецова, «если госкорпорация будет позициони-
ровать эти облигации как самодостаточные и не будет давать гарантию, то тогда 
просто будет другой (ниже.— „Ъ“) рейтинг, но тогда не будет концентрации». «Поэ-
тому это trade-off (компромисс.— „Ъ“) между уровнем рейтинга и концентрации»,— 
подчеркнул господин Швецов. «Выпуски ИЦБ Дом.РФ без гарантии, но защищенные 
младшим траншем могут достигать самого высокого рейтинга»,— отмечает генди-
ректор АКРА Игорь Зелезецкий. По его словам, без гарантии и без защиты младшим 
траншем рейтинг будет ниже, но и в том и в другом случае концентрация на Дом.РФ 
будет минимизирована. Илья Усов, Вероника Горячева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, входящая в Объеди
ненную судостроительную корпорацию ни
жегородская верфь «Красное Сормово» мо
жет получить контракт еще на 20 сухогрузов 
RSD59 от Государственной транспортной ли
зинговой компании (ГТЛК). По словам собе
седников „Ъ“, стоимость контракта составит 
около 20 млрд руб., он будет подписан 
на этой неделе на отраслевой выставке 
 «Нева» в Петербурге.

ГТЛК планирует заключить контракт с входя-
щим в Объединенную судостроительную корпора-
цию (ОСК) «Красным Сормово» на 20 сухогрузов 
«река—море» RSD59, рассказали источники „Ъ“ в 
отрасли. По их словам, сумма сделки — порядка 
20 млрд руб., контракт будет подписан на выставке 
по гражданскому судостроению «Нева», которая 
стартует в Санкт-Петербурге 17 сентября. Собесед-
ники „Ъ“ не знают, кому будут переданы в лизинг 
эти суда. В ГТЛК и «Красном Сормово» отказались 
от комментариев.

Как следует из информации, опубликованной 
на сайте госзакупок, в конце августа «Красное Сор-
мово» получило опцион на заключение договора 
на строительство 20 сухогрузов RSD59. Общая стои-
мость — 20 млрд руб. В протоколе говорится, что в 
рамках открытого запроса предложений была по-
дана всего одна заявка. Срок акцепта опциона: 1–9-

е судна — не позднее 20 декабря 2019 года, 10–20-е 
судна — не позднее 20 июня 2020 года.

«Красное Сормово» уже сдало десять сухогрузов 
RSD59, в том числе девять для компании «Пола 
Райз» по контракту с ГТЛК. Сейчас верфь строит 11 
сухогрузов по подписанному в марте контракту, су-
да должны быть поставлены до конца 2021 года.

Сухогруз RSD59 — многоцелевое судно класса 
«Волго-Дон макс». Проект разработан Морским ин-
женерным бюро. Головное судно серии RSD59 «По-
ла Макария» вошло в список лучших судов 2018 го-
да (Significant Ships of 2018) Британского королев-
ского общества корабельных инженеров. Суда мо-
гут использоваться для транспортировки генераль-
ных, навалочных, контейнерных, лесных, зерно-
вых и крупногабаритных грузов, опасных грузов в 
Каспийском море, а также в Средиземном, Черном, 
Балтийском, Белом, Северном морях, включая рей-
сы вокруг Европы и в Ирландское море зимой. Дли-
на наибольшая — 141 м, ширина — почти 17 м, вы-
сота борта — 6 м. Вместимость грузовых трюмов — 
11,4 тыс. куб. м. Помимо «Красного Сормово» такие 
суда строит Невский судостроительно-судоремонт-
ный завод (два сданы, три строятся) и Окская судо-
верфь (контракт на 15 сухогрузов).

Источники „Ъ“ на рынке отмечают, что многие 
компании интересуются сухогрузами, поскольку 
флот сильно устарел. Темпы строительства новых 

судов надо согласовывать с утилизацией старого 
флота, чтобы избежать избытка предложения, как 
это произошло на рынке танкеров «река—море», от-
мечает один из собеседников „Ъ“. Надежда Малыше-
ва из PortNews говорит, что на фоне замедления тан-
керного рынка сегмент сухогрузов остается востре-
бованным, особенно с учетом перспектив зерновых 
перевозок. Поскольку суда могут выходить в море и 
будут работать не только во внутренних водных пу-
тях в ограниченный период навигации, проект фи-
нансово привлекателен для лизинговой компании 
и имеет невысокие риски, заключает эксперт.

RSD59 — самый эффективный по соотношению 
цены и параметров судна проект сухогрузных су-
дов в России, причем высокий уровень серийности 
гарантирует заказчикам оптимальную стоимость 
(около $12,5 млн без НДС) и минимальные сроки 
выполнения заказа, добавляет глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. Он напоминает, что 
проект RSD59 обладает увеличенным объемом гру-
зовых трюмов: это дает возможность кроме гене-
ральных и навалочных грузов перевозить крупно-
габаритные и длинномерные грузы, а также кон-
тейнеры, в том числе high cube (192 контейнера в 
трюме и 60 — на палубе), что делает судно более 
универсальным и отвечающим современным 
трендам развития мультимодальных перевозок.

Анастасия Веденеева

«Красное Сормово» отвесит сухогрузов
Верфь может получить контракт на 20 млрд рублей

ОАО РЖД начало процесс пере
дачи участков текущего отце
почного ремонта в аренду сво
им вагоноремонтным предпри
ятиям. По мнению участников 
рынка, это лишь небольшой 
шаг в сторону реформирования 
рынка ремонта вагонов, однако 
операторы относятся к нему 
 настороженно. Они опасаются, 
что за этим последуют полная 
передача отцепочного ремонта 
вагоноремонтным компаниям 
и перевод операторов на сер
висные контракты, против 
 чего они резко возражают.

ОАО РЖД планирует передать 
участки текущего отцепочного ре-
монта (ТОР, ремонт вагона в пути сле-
дования) от своей Центральной ди-
рекции инфраструктуры (ЦДИ) в 
аренду дочерним вагоноремонтным 
компаниям (ВРК). Это следует из опе-
ративного приказа ОАО РЖД (есть у 
„Ъ“), по которому к 9 сентября дол-
жен быть определен перечень дви-
жимого и недвижимого имущества 
участков ТОР, включая железнодо-
рожные пути, которое должно быть 
передано ВРК-1, ВРК-2 и ВРК-3 в арен-
ду или законсервировано.

Вагонные депо делятся на ре-
монтные и эксплуатационные: ре-
монтные занимаются деповским и 
капитальным ремонтом вагонов, в 
ведении эксплуатационных — обес-
печение исправности вагона в ходе 
перевозочного процесса, в том числе 
ТОР. Эксплуатационные депо нахо-
дятся в ведении ЦДИ, ремонтные до 
2011 года курировались Централь-
ной дирекцией по ремонту грузо-
вых вагонов, из которой в ходе реор-
ганизации были выделены ВРК-1, 
ВРК-2 и ВРК-3. Также существует мно-
жество частных ремонтных депо. 
ОАО РЖД планирует приватизиро-
вать ВРК-2 и ВРК-3, а ВРК-1 оставить 
себе. ВРК-3 будет продаваться уже 
вскоре — 3 октября — по начальной 
цене 7,02 млрд руб.

В ОАО РЖД не поясняют, с чем 
связана такая инициатива. Один из 
собеседников „Ъ“ полагает, что ОАО 
РЖД пытается обособиться от расхо-
дов на содержание мощностей по 
ТОР, переложив их на ВРК и закон-
сервировав наиболее убыточные ак-
тивы. Но операторы встревожены: 
по мнению собеседника „Ъ“, они 
опасаются, что ОАО РЖД совсем пе-
редаст отцепочный ремонт ВРК и 
переведет операторов на сервисные 
контракты с ними. Сейчас, даже бу-

дучи отцеплен в ТОР, вагон не выхо-
дит из перевозочного процесса. А по 
сервисным контрактам он окажется 
в ведении ВРК, выйдет из процесса 
перевозки, и тогда непонятно, кто 
будет нести ответственность за груз, 
если речь идет о груженом вагоне. 
Также ВРК, пусть и входят в ОАО 
РЖД, являются самостоятельными 
юрлицами и могут отказаться рабо-
тать с каким-либо клиентом, что ли-
шит такого клиента доступа к ТОР. 
ВРК предоставляют разные расцен-
ки, тогда как у ЦДИ тариф одинако-
вый. Наконец, говорит собеседник 
„Ъ“, в рамках такой системы будут 
уничтожены частные депо, которые 
не смогут предлагать услугу ТОР.

Другой источник „Ъ“ уверен, что 
ОАО РЖД действительно готовится 
к переводу операторов на сервис-
ные контракты с ВРК. «Сейчас ОАО 
РЖД, являясь перевозчиком и вла-
дельцем инфраструктуры в одном 
лице, принимая вагон к перевозке, 
несет ответственность за сохран-
ность груза, а в договоре с ЦДИ на 
ТОР отражены четкие сроки ремон-
та и штрафные санкции за их нару-
шение,— рассказывает он.— В бли-
жайшее время ЦДИ планирует со-
гласовать с операторским сообщест-
вом договор генподряда на проведе-
ние ТОР. По сути, это принуждение 
собственников вагонов со стороны 
монополиста к сервисным контрак-
там с ВРК, поскольку в пути следова-
ния частные пункты ремонта, не 
принадлежащие ОАО РЖД, не вы-
полняют подобные услуги, так как 
преимущественно находятся на 
подъездных путях предприятий и 
обеспечивают ремонт вагонов толь-
ко после выгрузки или перед по-
грузкой». Источник „Ъ“ полагает, 
что монополия стремится загрузить 
свои вагоноремонтные предприя-
тия и одновременно «снять с себя от-
ветственность за сроки простоя ва-
гонов, качество ремонта и сохран-
ность груза».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что для 
ОАО РЖД формирование перечня 
активов, относящихся к ТОР, являет-
ся попыткой оценить экономику 
проекта консолидации ремонтных 
активов. Нервозность операторов 
также понятна, говорит эксперт: 
они опасаются, что этот проект пе-
рейдет в практическую плоскость. 
Но, по его мнению, пока эти опасе-
ния преждевременны.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД отцепляется 
от ремонта вагонов
Монополия передает его  
дочерним структурам

Поджигатели нефти
«Атаки на месторождения Абкайк и 
Хурайс был проведены в рамках на-
ших законных и естественных прав 
отвечать на преступления агрессии и 
продолжающуюся уже пять лет блока-
ду нашей страны, и пока они не пре-
кратятся, нападения будут только уси-
ливаться и станут еще более болез-
ненными»,— заявил представитель 
«Ансар Аллах» генерал Яхья Сариа. По 
его словам, осуществить нападение 
удалось благодаря «тщательной раз-
ведке и мониторингу» и «сотрудниче-
ству с благородными и свободными 
людьми» в Саудовской Аравии.

Ответ Эр-Рияда последовал неза-
медлительно: в субботу королевские 
ВВС нанесли массированные удары 
по позициям «Ансар Аллах» на севе-
ро-западе Йемена, в приграничных 
провинциях Саада и Эль-Джауф. 
Спустя несколько часов саудовскому 
наследному принцу Мухаммеду бен 
Сальману позвонил президент США 
Дональд Трамп, выразивший готов-
ность сотрудничать для обеспече-
ния безопасности и стабильности. 
Он не стал называть виновных в ди-
версии, но госсекретарь Майкл Пом-
пео уже дал понять, что главную от-
ветственность Вашингтон хочет воз-
ложить не на повстанцев, а на Иран: 
«В то время как Роухани и Зариф 
(президент и глава МИД Ирана.— 
„Ъ“) делают вид, что занимаются ди-
пломатией, Тегеран стоит за при-
мерно 100 атаками против Саудов-
ской Аравии. В то время как звучат 
призывы к деэскалации, Иран те-
перь провел беспрецедентную атаку 
против мировой системы поставок 

энергии. Нет доказательств того, что 
атаки были проведены из Йемена».

Еще радикальнее выступил влия-
тельный американский сенатор 
Линдси Грэм, призвавший рассмо-
треть возможность нанесения ударов 
по иранским нефтяным объектам: 
«Иран не прекратит свое плохое пове-
дение до тех пор, пока последствия не 
станут более ощутимыми, как, напри-
мер, атака на их нефтеперерабатыва-
ющие предприятия, что станет сокру-
шительным ударом по режиму». По 
его мнению, атака — «еще один при-
мер того, как Иран сеет хаос на Ближ-
нем Востоке».

В Тегеране также настроены реши-
тельно. Командующий военно-косми-
ческими силами Корпуса стражей ис-
ламской революции Амир Али Хад-
жизаде заявил, что в случае нападе-
ния США в Тегеране готовы атаковать 
американские военные объекты в 
Персидском заливе: «База аль-Удейд 
(расположена в Катаре.— „Ъ“), база аз-
Зафра (в ОАЭ.— „Ъ“) и один американ-
ский корабль в Оманском заливе на-
ходятся под прицелом, а в случае отве-
та со стороны Америки мы бы удари-
ли по ним».

Риски, резервы и цены
Степень повреждений заводов пока 
неизвестна. Судя по спутниковым 
снимкам, доступным на сайте NASA, 
на утро 15 сентября продолжались че-
тыре крупных пожара, хотя саудов-
ские власти и заявили о локализации. 
По словам источников „Ъ“, ситуация 
типична для пожаров на нефтехрани-
лищах: нефти просто дают прогореть. 
Ключевой вопрос в том, повреждено 
ли сложное оборудование, в частно-
сти, стабилизационные колонны (на 

Абкайке их 18, там происходит отде-
ление сероводорода и легких углево-
дородов). Если да, восстановление мо-
жет занять несколько месяцев, гово-
рят собеседники „Ъ“. Если же повре-
ждены только хранилища нефти и 
трубы, работу можно частично возоб-
новить в течение пары недель. Один 
из источников „Ъ“ подчеркивает, что, 
исходя из известной информации, 
атака была сложной и скоординиро-
ванной: «Логично предположить, что 
атаковавшие, хорошо представляя се-
бе устройство заводов, стремились по-
вредить самое ценное оборудование».

Пока Saudi Aramco не приостанав-
ливала экспортные отгрузки, обеспе-
чивая их за счет хранилищ. На июнь, 
по данным JODI, запасы саудовской 
нефти в хранилищах составляли око-
ло 188 млн баррелей, что позволяет 
покрыть почти 27 дней экспорта. Та-
ким образом, примерно полтора меся-
ца Саудовская Аравия сможет выпол-
нять контракты, даже если заводы не 
будут работать. Кроме того, у потреби-
телей есть свои серьезные коммерче-
ские запасы нефти: 1,4 млрд баррелей 
в странах ОЭСР на июль. Также есть 
стратегические резервы, в том числе 
648 млн баррелей у США: Минэнерго 
страны уже заявило, что готово ис-
пользовать их впервые с 2014 года. По 
оценкам Международного энергети-
ческого агентства, глобальному рын-
ку не грозят существенные перебои.

Свободные добычные мощности 
есть у США (не менее 1 млн б/с), Ирана 
и Венесуэлы. Россия, по словам собе-
седников „Ъ“, может быстро добавить 
150–200 тыс. б/с, но формально связа-
на пактом ОПЕК+. Не исключено, что 
участники пакта, такие как Россия, 
Ирак и Казахстан, нарастят добычу 

при молчаливом согласии Саудов-
ской Аравии, если быстро восстано-
вить заводы не выйдет. В Минэнерго 
РФ отказались от комментариев. 
Пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил, что Владимир Пу-
тин в курсе атаки, и Эр-Рияд пока за 
помощью не обращался.

Большинство участников рынка 
ожидают, что торги 16 сентября в лю-
бом случае начнутся с резкого роста 
цен на нефть. По оценкам Platts 
Analytics, цены выйдут из диапазона 
в $55–65 за баррель и начнут тестиро-
вать $70. Опрос Reuters дал уровень в 
$100, если последствия атак придется 
устранять долго. Трейдеры, занявшие 
короткие позиции, могут захотеть бы-
стро закрыть их, спровоцировав 
очень быстрый рост котировок.

В среднесрочной перспективе са-
мым важным выглядит появление 
впервые за несколько десятилетий 
устойчивых геополитических рисков 
при поставках нефти из Саудовской 
Аравии. «Эти атаки сложно остано-
вить, и они могут периодически слу-
чаться. Рынку нужно учесть риск в це-
нах»,— приводит Reuters слова Гэри 
Росса из Black Gold Investors. Ситуа-
ция также осложнит готовящееся IPO 
Saudi Aramco, в ходе которого власти 
страны хотят привлечь не менее 
$100 млрд.

Юрий Барсуков,  
Сергей Строкань

Тактика выжженной нефти

Как выяснил „Ъ“, сделка по покупке «Трансломом» 
металлоломного бизнеса ТМК, входящего в группу 
«Синара» Дмитрия Пумпянского, столкнулась 
с  новыми проблемами. Малоизвестная компания 
«Эпсилон», которую источники „Ъ“ на рынке свя
зывают с бывшими поставщиками металлолома 
для ТМК, подала иск в Арбитражный суд Москвы 
с требованием отменить разрешение ФАС на сдел
ку. По мнению юристов, формально иск не мешает 
закрыть ее, но может побудить стороны отложить 
завершение сделки до решения суда.

Арбитражный суд Москвы принял к производству иск 
ООО «ПКФ „Эпсилон“», зарегистрированного в Екатерин-
бурге. «Эпсилон» требует признать незаконным разреше-
ние ФАС, выданное компании «Гермес» (аффилирована с 
«Трансломом»), на покупку активов «ТМК-Чермет». Как 
писал „Ъ“ 4 сентября, ФАС сочла, что слияние этих круп-
ных заготовителей лома не приведет к ограничению 
конкуренции. «ТМК-Чермет» поставляет лом для Таган-
рогского металлургического, Северского и Волжского 
трубных заводов, входящих в группу ТМК. В 2018 году 
объем реализации лома составил 2 млн тонн. Источники 
„Ъ“ рассказывали, что «Транслом» входит в круг интере-
сов Аркадия Ротенберга, однако его представитель опро-
вергает данную информацию. 

О компании «Эпсилон» известно немного. По данным 
«Картотеки», владельцем и генеральным директором яв-
ляется Андрей Треногин. Основным видом деятельнос-
ти фирмы является обработка отходов и лома черных ме-
таллов. Собеседники „Ъ“ на рынке считают, что «Эпси-
лон» связан с бывшими крупными поставщиками метал-
лолома для ТМК, которые недовольны сделкой. В «Транс-
ломе» не ответили на запрос „Ъ“. По телефонным номе-
рам и электронной почте «Эпсилона», указанным в «Кар-
тотеке», никто не ответил. В ФАС заявили, что иск «Эпси-

лона» поступил в службу, аргументы компании анализи-
руются. В начале сентября Дмитрий Пумпянский гово-
рил ТАСС, что стороны готовятся закрыть сделку.

О продаже «ТМК-Чермет» было объявлено в апреле, и с 
тех пор она сталкивается с различными препятствиями. 
Так, депутат Госдумы РФ Сергей Маринин просил ФАС про-
верить ее, поскольку считал, что в результате сделки «Транс-
лом» займет доминирующее положение на рынке, что 
приведет к его монополизации и росту цен на лом. В ре-
зультате трубные компании будут вынуждены поднять це-
ны на свою продукцию, а крупнейшие их потребители в 
лице нефтяных компаний переложат дополнительные 
расходы на покупателей топлива на АЗС. Помимо ФАС, Ма-
ринин направлял официальный запрос также на имя ви-
це-премьера Дмитрия Козака, однако безуспешно. Собе-
седники „Ъ“ на рынке считают, что признать «Транслом» 
доминирующим игроком ни в России, ни в отдельных ре-
гионах не получится по формальным признакам — геогра-
фия ломосборки слишком обширна. Появление крупных 
игроков позволит обелить рынок, который традиционно 
являлся источником серых схем, считает собеседник „Ъ“.

Руководитель антимонопольной практики адвокатско-
го бюро «Линия права» Алексей Костоваров говорит, что в 
данный момент нет формальных препятствий для совер-
шения сделки. «Из карточки судебного дела видно, что за-
явитель пытался получить обеспечительные меры в виде 
приостановки действия решения, но получил отказ. Пока 
суд не примет такие меры, решение ФАС будет действо-
вать как прежде, и стороны смогут совершать сделку»,— 
отмечает господин Костоваров. Но, считает он, возможно, 
что стороны сделки, оценивая риск отрицательного для 
них исхода спора и потенциальных негативных последст-
вий даже в отсутствие обеспечительных мер решат подо-
ждать хотя бы решения суда первой инстанции.

Евгений Зайнуллин

Лом принесли в суд
Оспорено разрешение ФАС на продажу «ТМК-Чермет»
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МТС планирует предложить 
 покупателям своей розничной 
сети установку на смартфоны 
пакета приложений, включа
ющего сервисы «Яндекса». 
 Продавцы салонов будут полу
чать бонусы за новых пользо
вателей «Яндекс.Драйва» и «Ян
декс.Такси». Партнерство мо
жет дать розничной сети но
вый источник дохода за счет 
комиссии с разработчика, 
а «Яндексу» позволит нара
стить долю в мобильной ауди
тории, считают эксперты.

Сотовый оператор МТС догово-
рился с «Яндексом» о том, что с октя-
бря 2019 года будет предлагать поку-
пателям смартфонов в своих рознич-
ных салонах установить пакет при-
ложений, включающий сервисы 
МТС и «Яндекса», рассказал „Ъ“ 
источник на рынке связи. По его сло-
вам, в базовый пакет войдут «Мой 
МТС», «МТС Деньги», «Яндекс.Брау-
зер», «Яндекс.Такси» или Uber, а так-
же каршеринговое приложение «Ян-
декс.Драйв» и сервис продажи по-
держанных автомобилей «Авто.ру» 
(принадлежит «Яндексу»). Продавцы 
МТС будут получать бонусы за уста-
новку пакета и комиссию до 250 руб. 
за регистрацию уникальных пользо-
вателей в «Яндекс.Драйве» и первую 
поездку в «Яндекс.Такси», уточняет 
источник.

В МТС сообщили „Ъ“, что рассма-
тривают возможность протестиро-
вать разработанную «Яндексом» про-
грамму для установки «сервисов 
МТС и других приложений на смарт-
фоны клиентов». По словам предста-
вителя оператора, покупатели смо-
гут попросить установить пакет про-
грамм, среди которых помимо «Мой 
МТС» будут «МТС Music», МТС ТВ, 
утилиты для просмотра документов 

и видео, клиенты для социальных 
сетей, игры и «Яндекс.Поиск». «Кли-
ент также может попросить устано-
вить ему любую программу, и специ-
алист поможет это сделать»,— отме-
тил представитель МТС. По его сло-
вам, стоимость услуги будет опреде-
лена позднее. В «Яндексе» не стали 
комментировать условия сотрудни-
чества с МТС, отметив только, что 
проект «позволит пользователям не 
тратить время на поиск и установку» 
приложений.

Подобная модель существует на 
рынке уже около пяти лет, напоми-
нает бывший глава «Связного-Евро-
сети» Александр Малис. Как прави-
ло, разработчик платит розничной 
сети комиссию от 100 руб. до 1 тыс. 
руб., если покупатель воспользуется 
приложением, поясняет он. «Пользо-
ватели смартфонов не всегда знают 
обо всех возможностях, а продавец 
может посоветовать действительно 
полезные сервисы,— рассуждает го-
сподин Малис.— Например, всем 
нужно такси, но в регионах зачастую 
люди просто не знают о возможно-
сти заказа через приложение. Роз-
ничная сеть, которая работает по 
всей стране, может охватить эту ау-
диторию».

«Связной» совместно с «Яндек-
сом» запустил услуги по установке 
приложений несколько лет назад, 
подтверждает вице-президент по 
продажам ритейлера Давид Борзи-
лов. При этом, по его словам, разра-
ботчики приложений не платят роз-
ничной сети за установку. Устано-
вить «Яндекс.Браузер» можно и в са-
лонах «Вымпелкома» (бренд «Би-
лайн»), также в них запустится про-
дажа подписок на «Яндекс.Плюс», от-
метил представитель оператора.

Партнерство позволит «Яндексу» 
нарастить долю клиентов в мобиль-
ной аудитории, в частности на An-
droid, где сильны позиции Google, 

показать рост важно и «Яндекс.Так-
си», который готовится к IPO, считает 
управляющий партнер Leta Capital 
Александр Чачава. «Сотовый ритейл 
имеет большую аудиторию и клиент-
ский поток, который станет доступен 
„Яндексу“. Для самого ритейла, кото-
рый давно уже перестал зарабаты-
вать на продаже аппаратов, партнер-
ство может быть новым источником 
дохода»,— добавляет он.

Впрочем, много новых клиентов 
продвижение через операторскую 
розницу «Яндексу» не принесет — 
наибольший объем продаж в России 
приходится на недорогие устройст-
ва, которые уже имеют предустанов-
ленные приложения «Яндекса», 
скептичен ведущий аналитик Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций Карен Казарян.

Доля поисковой системы «Яндек-
са» с 26 августа по 1 сентября на 
устройствах на базе Android состави-
ла 53%, доля Google — 45%, следует из 
данных «Яндекс.Радара». На рынке 
агрегаторов такси доля «Яндекса» по 
итогам первого полугодия 2019 года, 
по оценке Discovery Group Research, 
составила 46,7%. Компания также 
планирует наращивать долю серви-
са «Яндекс.Музыка» и ведет перего-
воры о его предустановке на смарт-
фоны китайской Xiaomi, сообщал 
„Ъ“ 26 июня.

Юлия Тишина

МТС соберет «Яндекс» в пакет
В салонах оператора предложат установить  
приложения интернет-компании

Согласно поправкам Минздрава 
РФ, с января 2019 года при госзакуп-
ках используется модель расчета по 
референтным ценам, в результате чего 
заказчик выставляет минимальную 
возможную стоимость. Это привело к 
тому, что в первом полугодии 2019 го-
да более четверти всех аукционов — 
60,8 тыс. из 163,4 тыс.— были призна-
ны несостоявшимися из-за отсутствия 
заявок на участие (см. „Ъ“ от 7 августа).

Из-за менее жестких регуляторных 
требований себестоимость производ-
ства некоторых зарубежных компа-
ний ниже, чем российских, и для них 
снижение цен на препараты для попа-
дания на госзакупки было не столь 
критичным, поясняет господин Шу-
ляк. Новые правила формирования 
НМЦК действительно в первую оче-
редь ударили по российским компа-
ниям, соглашается заместитель генди-
ректора Stada CIS Иван Глушков. Они 
учитывают минимальные существую-
щие цены на рынке, при этом россий-
ские лекарства не всегда оказываются 
самыми дешевыми, поясняет госпо-
дин Глушков. Зачастую дешевле оказы-
ваются препараты из стран с низкими 
требованиями к качеству производст-
ва, в том числе Индии, добавляет он.

После срывов аукционов 11 сен-
тября Минздрав уведомил о разра-
ботке новых правил формирования 
НМЦК. Как следует из информации, 
размещенной на портале норматив-
ных правовых актов, новая методи-
ка также предусматривает расчеты 
по референтным ценам, но теперь 
цены на лекарства, которых нет в 
обороте, учитываться не будут. В 
госреестре зарегистрирован ряд 
препаратов по ценам существенно 
ниже рыночных, при этом сами ле-
карства не находятся в обороте. По 
мнению участников рынка, учиты-
вать эти цены при формировании 
НМЦК неправильно.

Господин Глушков считает, что 
оперативное принятие новой мето-
дики формирования НМЦК позво-
лит избежать срывов аукционов, ко-
торые запланированы на осень. В то 
же время топ-менеджер напоминает, 
что с 2020 года вступит в силу новый 
порядок определения предельных 
цен на ЖНВЛП, что может привести к 
очередным срывам. Стоимость таких 
препаратов также будет формиро-
ваться исходя из референтных цен. 
Для аналогов будут применяться по-
нижающие коэффициенты к цене 
оригинального препарата.

Мария Котова

Лекарства впали 
в зависимость от цен
с1

Рассчитывающей минимизиро
вать свое присутствие на рос
сийском рынке американской 
группе Morgan Stanley удалось 
достичь принципиальной дого
воренности о продаже торгцен
тра «Галерея» в СанктПетербур
ге. Стоимость сделки может пре
высить 80 млрд руб., что сделает 
ее крупнейшей на рынке недви
жимости. Но новому собствен
нику — консорциуму Mubadala 
и РФПИ — не стоит ждать увели
чения  рыночной цены объекта, 
предупреждают консультанты.

Mubadala совместно с РФПИ мо-
жет выкупить у Morgan Stanley торг-
центр «Галерея» у Московского вокза-
ла в Санкт-Петербурге. Об этом „Ъ“ 
рассказали три консультанта на рын-
ке недвижимости и источник, близ-
кий к одной из сторон. Один из собе-
седников „Ъ“ пояснил, что принци-
пиальная договоренность о заклю-
чении сделки уже достигнута, но ее 
параметров он не раскрыл. В Muba-
dala на запрос „Ъ“ не ответили. В 
РФПИ и Morgan Stanley от коммента-
риев отказались.

Mubadala — инвестиционный 
фонд, основанный правительством  
Абу-Даби (ОАЭ). Стоимость портфеля 
инвестиций превышает $226 млрд, 

это активы в недвижимости, ритей-
ле, строительстве, инфраструктуре и 
других областях. В 2013 году фонд до-
говорился о вложении совместно с 
РФПИ более $7 млрд в проекты в Рос-
сии. В числе инвестиций — 25% аэро-
порта Пулково, сеть онкологических 
центров, 22,5% «Русской фитнес груп-
пы» (сеть World Class). На прошлой 
неделе партнеры также закрыли 
сделку по инвестированию $40 млн в 
онлайн-кинотеатр ivi.

Общая площадь торгового центра 
«Галерея» — 192 тыс. кв. м, пригод-
ная для аренды площадь — 93 тыс. 
кв. м. По данным «Infoline-Аналити-
ки», это самый посещаемый торг-
центр Санкт-Петербурга: в 2018 году 
в нем побывало более 29 млн чело-
век. Объект был открыт в ноябре 
2010 года, стоимость строительства 
составила более $500 млн, из кото-
рых $338 млн в качестве кредита 
предоставил Сбербанк. Первона-
чально собственником «Галереи» вы-
ступала группа Meridian Capital, под-
контрольная топ-менеджерам Каз-
коммерцбанка Евгению Фельду и Ас-
кару Алшинбаеву. Morgan Stanley 
выкупил этот объект в начале 2012 
года за $1,1 млрд. Сделка считалась 
одной из крупнейших на рынке ком-
мерческой недвижимости России. 

По оценке партнера Colliers Interna-
tional Станислава Бибика, сейчас 
стоимость «Галереи» составляет 
$1,3 млрд (83,8 млрд руб.). Он называ-
ет этот актив трофейным. Директор 
департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольга Широкова 
называет справедливой рыночной 
ценой объекта 60–70 млрд руб.

Mubadala и РФПИ не первые ин-
тересанты по покупке «Галереи». 
Morgan Stanley активно пытается 
продать объект с весны 2018 года. В 
разное время среди возможных пре-
тендентов на приобретение этого 
актива назывались компании Fort 
Group, Malltech и Сбербанк (см. „Ъ“ 
от 29 апреля). Гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров называет ключевой пробле-
мой «Галереи» высокую стоимость 
актива, в которой капитализиро-
ван  высокий трафик и арендные 
ставки. По его мнению, потенциал 
дальнейшего роста цены объекта 
практически отсутствует. «Поэто-
му,— не исключает господин Бур-
мистров,— покупка „Галереи“ мо-
жет быть интересна только структу-
ре, готовой к длинному горизонту 
инвестирования в обмен на ста-
бильно высокий арендный доход». 
По его словам, инвестиционные 

фонды из стран арабского мира 
обычно подходят под эти критерии.

В мае 2019 года Morgan Stanley со-
общила о планах по частичному ухо-
ду из России, в первом квартале 2020 
года группа планируют подать в Цен-
тробанк заявление о прекращении 
банковской деятельности. Инвести-
ционный директор «Тринфико» Ар-
тем Цогоев объясняет, что любые рос-
сийские объекты для Morgan Stanley 
— зона риска: корректировка их сто-
имости из-за колебаний рубля может 
существенно понижать стоимость 
всех ее активов. Для инвестора из 
ОАЭ покупка «Галереи» может быть 
интересна за счет наличия гарантий 
или собственного видения, согласно 
которому ситуация в России улуч-
шится, считает эксперт. Еще одним 
возможным мотивом Mubadala для 
приобретения «Галереи», по мнению 
господина Цогоева, могут стать дру-
гие проекты с Morgan Stanley в дол-
госрочной перспективе. После прода-
жи «Галереи» в российском портфеле 
Morgan Stanley останется половина 
площадей в торгово-развлекатель-
ном центре «Метрополис» (205 тыс. 
кв. м) на севере Москвы.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

Фонды поделят «Галерею»
Торгцентр может достаться Mubadala и РФПИ

Российские автобусные перевоз
чики снова предъявили претен
зии к крупнейшему карпулин
говому сервису BlaBlaCar. Они 
пожаловались в Роскомнадзор 
и прокуратуру на обнаружен
ные на сервисе объявления 
о перевозках под чужими ли
цензиями и персональными 
данными. Такие случаи нару
шают законодательство о персо
нальных данных и предприни
мательской деятельности, но от
ветственность за них самого 
BlaBlaCar как минимум неоче
видна, отмечают юристы.

Объединение автопассажирских 
перевозчиков (ОАП, объединяет 124 
перевозчика в 18 регионах России) 
обратилось в Роскомнадзор с жало-
бой на незаконную публикацию пер-
сональных данных автобусных пере-
возчиков на карпулинговой площад-
ке BlaBlaCar, рассказал „Ъ“ замести-
тель руководителя ОАП Алексей 
Дынько. По его словам, речь о том, 
что в ряде случаев нелегальные пере-
возчики регистрировались на серви-
се, используя данные о лицензии дру-
гих предпринимателей. Одним из по-

страдавших назван ставропольский 
предприниматель Виктор Енин, ко-
торый, по данным ОАП, в действи-
тельности никогда не регистриро-
вался в сервисе. Сам господин Енин 
заявил „Ъ“, что в ходе переписки с по-
тенциальным работодателем предо-
ставил данные о своей лицензии на 
осуществление перевозок, после чего 
его собеседник перестал отвечать, а 
позднее на BlaBlaCar появились пред-
ложения от его имени.

ОАП известно еще о двух подобных 
случаях с индивидуальными пред-
принимателями (ИП) и о двух — с 
юридическими лицами. «На основа-
нии трех подтверждений по фактам 
размещения персональных данных 
ИП без согласия направлены заявле-
ния в Роскомнадзор для проведения 
проверки и привлечения к ответст-
венности собственника BlaBla Car»,— 
заявил господин Дынько. По ситуа-
ции с господином Ениным ОАП также 
обратилось в Генпрокуратуру. Проку-
ратура Труновского района Ставро-
польского края сообщила, что переда-
ла данные для проверки в местное от-
деление МВД, Роскомнадзор запросил 
информацию у BlaBla Car (копии обра-

щений ОАП и ответов ведомств есть у 
„Ъ“). Запрос «находится на почте на 
стадии вручения», уточнили 13 сентя-
бря в пресс-службе Роскомнадзора.

BlaBlaCar позволяет размещать 
предложения регулярным автобус-
ным перевозчикам в России с начала 
2019 года. По собственным данным 
компании, ее партнерами стали бо-
лее 500 автобусных перевозчиков и 
более 20 автовокзалов. Всего у серви-
са более 20 млн пользователей в Рос-
сии. «Нам понятно, почему некото-
рые перевозчики борются с прогрес-
сом. Мы выступаем за прозрачный 
рынок перевозок, за его цифровиза-
цию, за безопасность и комфорт пас-
сажиров»,— заявила „Ъ“ руководи-
тель BlaBlaCar в России Ирина Рей-
дер в ответ на вопрос о жалобах ОАП.

Лица, которые получили доступ к 
чужим персональным данным и осу-
ществляли перевозки чужими разре-
шительными документами, наруши-
ли законодательство в сфере персо-
нальных данных и осуществляли не-
законную предпринимательскую де-
ятельность, констатируют опрошен-
ные „Ъ“ юристы. В первом случае 
юридическому лицу грозит штраф от 

15 тыс. руб. до 75 тыс. руб., во втором 
— до 400 тыс. руб. за первое наруше-
ние, отмечает юрист «Ильяшев и парт-
неры» Руслан Маннапов. Владелец 
данных также вправе претендовать 
на возмещение морального вреда.

Но ответственность BlaBlaCar в 
данной ситуации совсем не очевид-
на, указывает партнер компании 
«Нафко» Павел Иккерт. Чтобы ее до-
казать, необходимо представить 
факты, свидетельствующие о сгово-
ре между лицами, незаконно ис-
пользовавшими персональные дан-
ные предпринимателя, или хотя бы 
о том, что BlaBlaCar был осведомлен 
о нарушении, но не предпринял дей-
ствий по его устранению, поясняет 
он. Исходя из условий использова-
ния BlaBlaCar, сервис не отвечает за 
информацию, размещенную на 
платформе перевозчиками, отмеча-
ет Руслан Маннапов. То есть, рассу-
ждает юрист, BlaBla Car — всего лишь 
информационный посредник, а 
они, как подтверждается судебной 
практикой, в большинстве случаев 
действительно не несут ответствен-
ности за размещенную рекламу.

Дмитрий Шестоперов

В BlaBlaCar нашли подложные документы
Автобусные перевозчики пожаловались на сервис в Роскомнадзор

„Ъ“ стали известны детали кибе
ратаки на российские банки 
из Бразилии. Всего нападению 
подверглись восемь банков. 
Учитывая продолжительность 
атаки, которую удалось остано
вить лишь после вмешательства 
центробанков России и Брази
лии, участники рынка могли 
понести существенный ущерб. 
По оценкам экспертов, банки 
могли заплатить в виде комис
сий за безуспешные трансакции 
по картам сотни тысяч долла
ров. Поэтому, хотя хакерам 
и не удалось добиться успеха, 
 говорить об отсутствии потерь 
у российских игроков не стоит.

Как пояснил „Ъ“ первый замести-
тель директора департамента инфор-
мационной безопасности ЦБ РФ Ар-
тем Сычев, хакерская атака на россий-
ские банки из Бразилии, о факте кото-
рой стало известно 12 сентября, уни-
кальна тем, что шла несколько меся-
цев: по десятку игроков и от одного эк-
вайера из Бразилии. По информации 
источников „Ъ“, атака началась в апре-
ле и была остановлена лишь недавно, 
жертвами киберпреступников стали 
восемь кредитных организаций.

Атака относилась к типу БИН. Это 
метод мошенничества, когда злоу-
мышленники выясняют первые 6 
цифр номера карты (БИН), используе-
мые для идентификации банка в пла-
тежных системах, и далее уже мето-
дом перебора пытаются сгенериро-
вать оставшиеся. «Если злоумышлен-
нику удается сгенерировать номер 
карты, то идет списание средств»,— 
пояснил „Ъ“ Артем Сычев.

Самостоятельно решить пробле-
му банкам не удалось, они попроси-
ли помощи у регулятора. «Мы связа-
лись с бразильскими коллегами, и 
атаки прекратились,— указывает 
Артем Сычев.— Мы не знаем, был ли 
взломан банк на той стороне или по-
чему шла атака, это вне сферы нашей 
компетенции, но бразильские кол-
леги проблему решили».

Финансовых потерь российским 
банкам атака не принесла, заверил 

господин Сычев, однако «подобные 
БИН-атаки засоряют трафик, и пото-
му проблема требовала решения».

Но даже если бразильские хакеры 
действительно не смогли похитить 
средства держателей карт российских 
банков, это не значит, что банкам не 
был нанесен ущерб. «Даже неуспеш-
ные хакерские атаки, связанные с пе-
ребором карт определенного банка, 
могут принести эквайеру и эмитенту 
существенные затраты ввиду того, 
что неуспешные авторизации также 
оплачиваются согласно тарифам пла-
тежных систем,— отмечает директор 
„КартСтандарт“ Майя Глотова.— Сама 
суть такой атаки подразумевает мно-
гочисленные запросы, таким обра-
зом, убытки банка могут составлять 
до $10 тыс. в месяц. Таким образом, да-
же атаки, не принесшие ущерба кли-
ентам банков, все равно являются за-
тратными и требуют оперативного ре-
агирования». Учитывая число подвер-
гшихся атаке банков и ее длитель-
ность, можно предположить, что рос-
сийским банкам, ставшим жертвами 
киберпреступников, пришлось по-
тратить на комиссии сотни тысяч дол-
ларов, полагают эксперты.

И хотя данная атака относилась к 
типу простых, от которых российские 
банки умеют защищаться, это не зна-
чит, что она не могла быть успешной. 
Показательным в данном случае явля-
ется история южнокорейской компа-
нии KB Kookmin Card, которая в кон-
це июня также подверглась БИН-ата-
ке. Только держатели ее карт потеря-
ли по $1, а общая сумма ущерба соста-
вила $2000. То есть мошенникам уда-
лось провести 2 тыс. мелких трансак-
ций всего за один день с 24 по 25 ию-
ня. Потери могли бы быть существен-
но больше, если бы компания не про-
явила бдительность и не порекомен-
довала держателям карт перевыпу-
стить их. В такой ситуации эксперты и 
участники рынка отмечают замедлен-
ную реакцию российских банков и 
ЦБ, допустивших столь продолжи-
тельную по времени атаку.

Вероника Горячева,  
Ксения Дементьева

Бразильская угроза 
ликвидирована
Многомесячные атаки хакеров 
не прошли даром для российских банков

Его поздравляет генеральный директор государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов» Юрий Исаев:
— Поздравляю настоящего профессионала и надежного товарища с круглой 
датой — две пятерки! Максим, почти 20 лет мы знаем друг друга. Хочу особо 
отметить твою колоссальную энергию! А также твои богатые знания, огром-
ный опыт, глубокий взгляд на вещи и всегда взвешенную оценку. Ты — ли-
дер сильной команды и ориентир для многих. От всей души желаю тебе реа-
лизации задуманного и новых достижений! Пусть семейное счастье, тепло 
домашнего очага, крепкое здоровье и близкие друзья станут в этом мощной 
поддержкой. Желаю тебе всех благ!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет 
 председателю правления ассоциации 
«НП „Совет рынка“»  
Максиму Быстрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5880
салонов насчитывала 
сеть МТС, по данным 
на конец второго 
 квартала 2019 года
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Большой фестиваль Россий-
ского национального оркестра 
(РНО) открылся в зале Чайков-
ского музыкой Скрябина и Сен-
Санса с участием РНО, Михаила 
Плетнева и виолончелиста- 
звезды Миши Майского.  
В качестве увертюры к програм-
ме концерта и фестиваля были 
 выбраны «Песни и пляски смер-
ти» Сен-Санса. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Есть что-то неожиданное и 
необыкновенно изящное в выборе 
первой концертной пьесы для пер-
вого концерта новой сессии Боль-
шого фестиваля РНО — одного из 
самых примечательных событий 
филармонического сезона. Плет-
невский фестиваль, как его приня-
то называть, всегда стартует так, как 
будто задает сезону уровень и на-
строение: на этот раз оно кажется 
парадоксально светлым («Песни и 
пляски смерти» в исполнении Плет-
нева с РНО — хрустально ясная и 
грациозно нежная музыка) и, воз-
можно, чуть ироничным. Так или 
иначе, без тени кокетства и развяз-
ности, прилипших к популярной 
пьесе, в замедленном членора-
здельном темпе оркестр как будто в 
церемониальном менуэте препод-
носил виртуозную музыку во всех 
подробностях, линиях, соло, тем-
бровых ракурсах. И в этой грации 
слышалось все больше печали, по-
ка перед кодой не разверзлась фир-
менная плетневская пауза-провал и 
финальными нотами, обычно за-
стывающими в эффектной фри-
вольной позе, дирижер как будто 
едва не пригвоздил кого-то.

Дальше концерт пошел своим че-
редом, как будто ничего и не было: 
Миша Майский с изрядной виртуоз-
ностью лепил блестящий образ Пер-
вого виолончельного концерта, и 
РНО в любимом жанре аккомпане-
мента был безупречен — и коррек-
тен, и небледен. Кроме того, кажет-
ся, мало кто вообще сейчас в России 
может без слез играть грозящего рас-
хожим драматизмом и записным ли-

ризмом Сен-Санса как умеренную в 
пафосе и точную в движениях рафи-
нированную музыку.

Умеренность и даже не столько 
аккуратность, сколько подчеркну-
тая членораздельность были вто-
рым именем всей программы, но 
Скрябину повезло в особенности. 
Эйфорические видения, звуковые 
возмущения превратились у Плет-
нева чуть ли не в роман воспита-
ния, вся оркестровая ткань стала 
крепкой и прозрачной, хотя и слег-
ка размытой вокальной дикцией, 
драматургия — жесткой, с будто 
намеренными резкими швами. С 
пышным вокальным финалом на 
манер фрески, где поется по-тане-
евски фугированный гимн «Слава 
искусству» («Придите, все народы 
мира, искусству славу воспоем!» — 
предельно компактные, ницшеан-
ские стихи финала Скрябин сочи-
нил сам), все это стало историей о 
том, как из россыпи отголосков Ваг-
нера, Мендельсона, Бетховена и Ма-
лера вывести нечто абсолютно уни-
кально дисциплинированное.

Симфония звучала ностальгиче-
ски — Плетнев играет ее не впер-

вые, она звучит событием и без не-
го не появляется в концертном рас-
писании совсем. И то сказать, кто 
еще так же настойчиво, как Скрябин 
в финале (здесь голосами Юрлов-
ской капеллы, Полины Шамаевой и 
Юрия Ростоцкого), будет талдычить 
одно и то же, что можно сформули-
ровать примерно как «смерть неиз-
бежна, искусство вечно».

В следующих программах Боль-
шого фестиваля РНО ностальгиче-
ские ноты еще прозвучат. Вслед за 
сегодняшней программой Юлии 
Лежневой (выбраны Мендельсон, 
Шуберт, Моцарт, Россини и к ним 
«Adagietto» Малера) и привычным 
джазовым вояжем фестиваля (21 
сентября с Игорем Бутманом) бу-
дет снова исполняться полная вер-
сия музыки к «Перу Гюнту» Грига (30 
сентября) в литературной редак-
ции Алексея Бруни — РНО играл ее 
в 2009 году, и она была потрясени-
ем и сенсацией. К ностальгическо-
му дню рождения Шостаковича 25 
сентября РНО добавит непарадных 
красок — симфонию «1905 год» и 
«Десять поэм на стихи революцион-
ных поэтов». А 4 октября закруглит 
фестивальное расписание концер-
том с Люка Дебаргом, тоже не без 
Шостаковича: исполняться будет 
редкий на московских сценах Пер-
вый фортепианный концерт с тру-
бой (Владислав Лаврик) и струнным 
оркестром.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Песни и пляски 
с артистом
Начался Большой фестиваль РНО

«Зениту» не удалось сохранить 
единоличное лидерство в чемпи-
онате России по футболу.  Вчера 
в матче девятого тура «Красно-
дар» переиграл дома «Крылья 
 Советов» со счетом 4:2 и также 
набрал 20 очков, снова опередив 
петербургский клуб по дополни-
тельным показателям. По-преж-
нему на один балл меньше имеет 
ЦСКА, взявший верх над «Тамбо-
вом» в Саранске — 2:0.

 После того как «Зенит» 
одолел на старте девятого тура «Арсе-
нал» и возглавил чемпионат России с 
20 очками, он перешел в режим ожи-
дания — как сыграют два других пред-
ставителя тройки лидеров. И если «Ро-
стов» проведет свой матч с «Ахматом» 
только в понедельник, то «Краснодар» 
вчера принимал находящиеся в ниж-
ней части турнирной таблицы «Кры-
лья Советов» и добился успеха.

Хозяева, безусловно, выступали 
в роли фаворита, однако в преды-
дущих домашних встречах с самар-
ским клубом у них была отрицатель-
ная статистика: две победы, две ни-
чьи и четыре поражения. И сейчас 
уже на 12-й минуте «быки» оказались 
в проигрышной позиции, не уследив 
за самым опасным нападающим го-
стей Александром Соболевым, кото-
рый забил седьмой гол и догнал луч-
шего бомбардира первенства Элдора 
Шомуродова из «Ростова». Впрочем, 
вскоре Магомед-Шапи Сулейманов 
восстановил статус-кво. Но под за-
навес первого тайма кубанцам при-
шлось пережить еще один неприят-
ный эпизод: Сергей Карасев с помо-
щью своих видеоассистентов все-
таки разглядел, как мяч попал в ру-
ку Руслана Камболова после удара 
Антона Зиньковского, и указал на 
11-метровую отметку. В итоге вратарь 
«Краснодара» Матвей Сафонов совер-
шил два сейва подряд, не позволив 
отличиться сначала тому же Зиньков-
скому, а потом и Соболеву с «точки».

Зато второй тайм сложился для 
«быков» наилучшим образом. По су-
ти, к 57-й минуте они сняли все во-
просы относительно результата, ког-
да Кристофер Ольсон и Вандерсон 
пробили голкипера «Крыльев» Сер-
гея Рыжикова. А в дальнейшем и им 
подсобил VAR, который зафиксиро-
вал касание мяча рукой у стоявшего 
в стенке Александра Гацкана при ис-
полнении штрафного удара Сулей-
мановым. Сам пенальти от Ари Ры-
жиков «потащил», но бразилец сумел 
добить мяч в сетку. В оставшееся вре-
мя гости лишь сократили разницу, за-

работав еще один 11-метровый. Впри-
тык к лидерам подобрался ЦСКА, не-
смотря на то что у него возникли се-
рьезные трудности в матче с «Тамбо-
вом», располагающимся на послед-
нем месте. Первый тайм закончился 
вничью — 0:0, хотя армейцы владели 
значительным преимуществом и со-
здали несколько голевых моментов. 
Да и после перерыва им долго не уда-
валось сломить сопротивление аут-
сайдера. Федор Чалов даже не реали-
зовал пенальти, который арбитр Ми-
хаил Вилков назначил за неочевид-
ную игру рукой у защитника Мак-
сима Осипенко. И только когда су-
дья удалил с поля Валерия Чуперку, 
предъявив тому одну за другой две 
желтые карточки, москвичи дожали 
«Тамбов» усилиями Кристияна Бист-
ровича и Хёрдура Магнуссона.

Важную победу над «Сочи» в де-
вятом туре одержал и «Локомотив», 
причем для его главного тренера 
Юрия Семина она была юбилейной 
— 300-й в чемпионатах России. Прав-
да, 72-летнего мэтра, по его словам, 
больше обрадовало командное, а не 
индивидуальное достижение. «Нам 
были очень нужны три очка,— отме-
тил на послематчевой пресс-конфе-
ренции рулевой железнодорожни-
ков.— Плохо, что травмы получили 
Антон Миранчук и Бенедикт Хёве-
дес. Теряем ведущих игроков».

Между тем уже на шесть очков от 
лидеров отстал «Спартак», который 
недавно входил в их число. После не-
удачи в противостоянии с «Зенитом» 
красно-белые потерпели совсем неу-
местное поражение от «Урала». Мало 
того что это произошло в родных сте-
нах, так еще они уступили самой про-
пускающей команде премьер-лиги. С 
учетом матча со «Спартаком» в пасси-
ве екатеринбуржцев стало 19 мячей. 
Например, другие претенденты на 
медали — «Локомотив» и «Краснодар» 
— заколотили им по четыре гола. Не-
удивительно, что очередное фиаско 
столичного клуба, проигравшего че-
тыре из пяти последних встреч, в том 
числе в квалификации Лиги Европы, 
вызвало крайне негативную реакцию 
со стороны спартаковской торсиды и 
вновь всколыхнуло разговоры об от-
ставке Олега Кононова. Главный тре-
нер москвичей обещал ответить бо-
лельщикам, требующим его ухода, 
победами. А генеральный директор 
«Спартака» Томас Цорн сказал, как со-
общает ТАСС, что Кононов прошения 
об отставке не подавал и продолжает 
работу. «Мы надеемся, что результат 
придет. У нас есть цель — групповой 
этап Лиги чемпионов»,— заявил То-
мас Цорн. Впрочем, уже в ближайшую 
пятницу по итогам матча десятого ту-
ра с «Уфой» ситуация в «Спартаке», по-
жалуй, может измениться.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» 
сложил «Крылья»
Победив трудного для себя соперника, 
кубанцы вернулись на первое место

Американская группа Tool, в рав-
ной степени относящаяся к аль-
тернативному року и прогрессив-
металу, выпустила первый за 13 
лет альбом «Fear Inoculum» и мгно-
венно оказалась с ним на вершине 
чарта в США, а также в Австралии, 
Бельгии, Канаде и Норвегии. По-
чему это стало главным событием 
года в музыкальной индустрии, 
объясняет Борис Барабанов.

 Известие о том, что Tool обо-
шли по продажам пластинку поп-пе-
вицы Тейлор Свифт «Lover», пришло 
спустя всего несколько дней после 
того, как Свифт возглавила список 
самых богатых певиц по версии 
журнала Forbes. Ее заработок в два 
раза выше, чем у Бейонсе. Tool на ра-
дарах таких медиа, как Forbes, вооб-
ще не видны.

Радость от победы «настоящей» 
музыки над «легкой» была сравнима 
с 2009 годом, когда силами мелома-
нов песня давно распавшейся груп-
пы Rage Against The Machine «Killing 
The Name» (1992) попала на первое 
место в рождественском британском 
чарте. Но при этом «Fear Inoculum» — 
действительно та музыка, по которой 
истосковалась публика. Tool никогда 
не объявляли о распаде. На протяже-
нии 13 лет фронтмен группы Мей-
нард Джеймс Кинан выпустил три 
альбома сайд-проекта «Puscifer» и 
пластинку «Eat The Elephant» группы 
A Perfect Circle. Фанаты слушали эти 
записи, пытаясь на их основе сделать 
выводы о том, как будет звучать но-
вый альбом Tool: коллеги Мейнарда 
Дэнни Кэрри и Адам Джонс регуляр-
но давали публике понять, что рабо-
та над новыми песнями продолжает-
ся. Одной из промежуточных дат ре-
лиза было начало 2014 года. Беско-
нечное ожидание само по себе стало 
мемом, и в российской сети «ВКон-
такте» даже появился паблик под на-
званием «Вышел ли новый альбом 

Tool?», состоявший в основном из со-
общений со словом «нет».

Ажиотаж рос. Напрашивались 
сравнения с альбомом Guns N’Roses 
«Chinese Democracy», который запи-
сывался 15 лет, с 1993 по 2008 год. 
Однако история «Fear Inoculum» на 
данный момент выглядит более 
впечатляющей. К концу работы над 
«Chinese Democracy» альбом был 
уже фактически сольной работой 
фронтмена Guns N’Roses Эксла Роу-
за, вдрызг разругавшегося с коллега-
ми. Альбом в итоге еле-еле добрался 
до третьего места в Billboard. И ни од-
на из песен «Chinese Democracy» не 
стала мировым хитом, сравнимым с 
золотым периодом группы.

В случае с «Fear Inoculum» на вер-
шине чарта Billboard мы имеем де-
ло c группой, у которой никогда и 
не было мировых хитов. Группа не 
пишет песен для радио, большин-
ство песен на 80-минутном «Fear 
Inoculum» длятся не менее 10 ми-
нут. Про Tool не ставят мюзиклов, их 
песни не поют в караоке, на их риф-
фах не пробуют звук длинноволосые 
юноши в гитарных магазинах. До са-
мого недавнего времени их песни 
не были представлены на цифровых 
платформах, и, если бы не необходи-
мость рекламировать новый альбом, 
Tool, вероятно, так и оставили бы фа-
натов без digital-версий своих песен. 
Шутка о том, что Тейлор Свифт и ее 
фанаты не подозревали о существо-
вании Tool до сентября 2019 года, 
уже успела набить оскомину.

Tool важны прежде всего как изо-
бретатели уникального звучания, ко-
торое оттолкнулось когда-то от гран-
жа и мутировало в пробирающий до 
костей микс индастриала, трип-хо-
па, прогрессив-метала и фолка. Не-
рвозно-вкрадчивый саунд группы 
Tool и есть ее главный хит. От Tool 
никто не ждал песни — все ждали 
звука, за который Кинану и компа-
нии дали когда-то три Grammy.

И вот результат: 270 тыс. продан-
ных альбомов в первую неделю, 

из которых 248 тыс.— это «чистые 
продажи», то есть физические но-
сители и скачанные копии, и лишь 
22 тыс.— стримы. Tool не продавали 
альбом в нагрузку к билетам на кон-
церты, не использовали предвари-
тельные продажи и онлайн-розыг-
рыши. По меркам нашего времени 
они проповедуют чистый олдскул, 
легко ориентируясь при этом в мо-
лодежной мифологии вроде вселен-
ной Marvel.

«Музыка для музыкантов», по 
большому счету нишевый продукт, 
свергла с вершины рекордсменку 
Тейлор Свифт, венец творения му-
зиндустрии, всего спустя неделю по-
сле ее триумфа. Среди вероятных 
причин не только качество матери-
ала и не только желание поклонни-
ков «настоящей» музыки испортить 
праздник той продукции, которая 
навязана публике с помощью ком-
мерческих рыночных технологий. 
Меломаны помнят, как долго такие 
глыбы, как Metallica, Led Zeppelin 
или The Beatles, отказывались иг-
рать по правилам цифрового века и 
каким большим событием был при-
ход каждого из классиков в цифро-
вое пространство. Фактически Tool 
были последней великой группой, 
державшейся в стороне от новой ре-
альности. Размещение каталога Tool 
на цифровых площадках привело в 
эту реальность немало меломанов-
ретроградов, и все они купили но-
вый альбом. В музыке не осталось 
никого, кто мог бы провернуть по-
добный трюк.

Завтра будут опубликованы но-
вые чарты Billboard, и первое место, 
скорее всего, займет альбом рэпера 
по имени Пост Малоун, о котором 
ничего не знают фанаты Tool, несмо-
тря на то что его песни звучат из каж-
дого утюга. Есть и другой вариант 
развития событий: Tool останутся на 
вершине, потому что все фанаты Тей-
лор Свифт ринулись слушать, что же 
это за дядьки такие, которые смести-
ли с трона их королеву.

ПРЕМЬЕРА РОК-МУЗЫКА

Ретроградская симфония
Новый альбом группы Tool  
и его неожиданный триумф

Чемпионат мира по баскетболу 
в Китае завершился не очень ин-
тересным с точки зрения сюже-
та финалом. Сборная Испании, 
 которую в нем ждали, слишком 
легко, со счетом 95:75, обыграла 
сборную Аргентины, появление 
которой в этом матче — безуслов-
ный сюрприз этого первенства.

 В нынешнем испанском три-
умфе, конечно, нет ровным счетом 
ничего экстраординарного. Это бы-
ло второе золото, завоеванное сбор-
ной Испании на чемпионатах мира. 
Предыдущее она добыла довольно 
давно — в 2006 году, но нельзя ска-
зать, будто бы за прошедшие 13 лет 
ее статус переживал какие-то ради-
кальные трансформации. Из той ча-
сти элиты, которая подразумевает 
борьбу за ценнейшие призы, испан-
цы не выпадали. Статус конвертиро-
вался в три титула, завоеванные на 
континентальных первенствах, и 
медали на трех подряд Олимпиадах. 
На двух — в Пекине в 2008 году и в 
Лондоне в 2012-м — испанцы доби-
рались до решающего матча, уступая 
в нем сборной США. Но не такой сла-
бенькой сборной США, которая при-
ехала в Китай, а настоящей, состав-
ленной из лучших игроков НБА.

Перед этим турниром, разумеется, 
обращали внимание на то, что мно-

гим испанским баскетболистам уже 
за 30, а Марку Газолю и Руди Фернан-
десу, игравшим еще в 2006-м, прилич-
но за 30, и их роли по-прежнему клю-
чевые, а не эпизодические, на то, что 
в контрольных матчах в преддверии 
чемпионата испанцы были неидеаль-
ны, и, скажем, проблемная россий-
ская команда просто уничтожила их, 
словно имела дело с аутсайдером, а 
не претендентом на золото. Но все это 
были придирки. В матчах по-настоя-
щему важных сборная Испании пред-
стала командой с достаточным запа-
сом и класса, и свежести, и повисела 
за весь турнир на тоненьком волоске 
только один раз — когда в полуфина-
ле ее заставили продираться дальше 
сквозь два овертайма австралийцы.

Сюрпризом было появление в 
финале аргентинцев. Они, казалось, 
как раз давно прошли свой пик, рас-
теряли присущую им на стыке прош-
лого и текущего десятилетий глуби-
ну и яркость. Тем не менее арген-
тинцам, все еще вынужденным по-
лагаться на мастерство вплотную 
приблизившегося к 40-летнему ру-
бежу Луиса Сколы, удалось без сры-
вов пройти невеликих оппонентов 
(сборная России, потерявшая две 
трети лидеров, была чуть ли не са-
мым опасным среди них) на группо-
вой стадии, а в play-off разобраться с 
двумя грандами — сербами и фран-
цузами. В матче, чемпионат завер-
шавшем, трюк, однако, не прошел.

Он вообще был довольно скуч-
ным, этот финал. На сражение, пол-
ное интриги, он настраивал недол-
го — одну стартовую четверть, и то 
с натяжкой. Аргентинцы ее отврати-
тельно начали, сразу отпустив сопер-
ника далеко вперед, потом почти до-
гнали, потом снова отпустили… И 
можно было подумать, что какой-ни-
какой запас прочности, чтобы побо-
даться с испанцами, у них есть.

Но дальше разница в возможно-
стях команд была слишком очевид-
ной. Сборная Испании не была без-
упречной, но, в отличие от францу-
зов, превосходство в росте использо-
вала эффективно и часто топтала ар-
гентинцев под щитами. Марк Газоль, 
Рики Рубио, Серхио Юль очки наби-
рали исправно разными способами. 
А аргентинская игра отрезками наве-
вала мысли то ли о выхолощенности, 
предельной усталости, то ли о стран-
ном, учитывая ранг матча, дефици-
те концентрации: не забивались лег-
кие мячи, напрочь ломался рисунок 
атак, возникали чудовищные прова-
лы в защите. Иногда сборная Арген-
тины «взрывалась». Но этих «взры-
вов» было слишком мало, чтобы рас-
считывать «сожрать» испанский от-
рыв, быстро достигший солидных 
значений. На этом чемпионате ми-
ра произошло не так уж мало неожи-
данного. А вот финал оказался абсо-
лютным торжеством логики.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БАСКЕТБОЛУ

Сборной Испании 
повезло с финалистом
В решающем матче она разгромила аргентинцев

«Краснодар» (№5 — Урош 
Спаич) победил «Крылья 
Советов» даже несмотря 
на то, что пропустил пер-
вым и в его ворота были 
 назначены два пенальти
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО

Миша Майский с изряд-
ной виртуозностью лепил 
блестя щий образ Первого 
виолончельного концерта 
вместе с РНО под управле-
нием  Михаила Плетнева  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Девятый тур
«Зенит»—«Арсенал» 3:1

Дзюба, 6; Дриусси, 66 (пен.); Шатов, 88 — Берха-
мов, 56. Незабитый пенальти: Азмун («Зенит»), 22

«Спартак»—«Урал» 1:2

Жиго, 12 — Ильин, 48; Эль-Кабир, 60

«Сочи»—«Локомотив» 0:1

Крыховяк, 20

«Оренбург»—«Рубин» 2:1

Рикарду Алвиш, 49; Кулишев, 89 (пен.) —  
Башкиров, 53

«Тамбов»—ЦСКА 0:2

Бистрович, 84; Магнуссон, 90+4.  
Незабитый пенальти: Чалов (ЦСКА), 66.  
Удаление: Чуперка («Тамбов»), 72

«Краснодар»—«Крылья Советов» 4:2

Сулейманов, 16; Ольссон, 48; Вандерсон, 57; 
Ари, 67 — Соболев, 12; Антон, 75 (пен.).  
Незабитые пенальти: Ари, 67 — Соболев, 45+3

Турнирная таблица
 И В Н П М О

1. «Краснодар» 9 6 2 1 19:9 20

2. «Зенит» 9 6 2 1 13:4 20

3. ЦСКА 9 6 1 2 12:6 19

4. «Ростов» 8 5 2 1 14:11 17

5. «Локомотив» 9 5 2 2 14:8 17

6. «Спартак» 9 4 2 3 11:10 14

7. «Арсенал» 9 4 1 4 12:13 13

8. «Урал» 9 4 1 4 16:19 13

9. «Уфа» 8 3 1 4 10:10 10

10. «Рубин» 9 3 1 5 6:10 10

11. «Динамо» 8 2 3 3 6:6 9

12. «Ахмат» 8 2 2 4 5:12 8

13. «Оренбург» 9 2 2 5 11:15 8

14.  «Крылья Советов» 9 2 1 6 12:15 7

15. «Сочи» 9 1 3 5 5:11 6

16. «Тамбов» 9 1 2 6 7:14 5

Матчи «Динамо»—«Уфа», «Ростов»—«Ахмат»  
пройдут сегодня.

культура спорт
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